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Подробности проекта стали 
известны РБК. Согласно ин-
формации агентства, один из 
российских туроператоров под-
писал в Пекине меморандум о 
сотрудничестве с компанией, 
входящей в структуру инвести-
ционной корпорации (CITIC), 
едва ли не крупнейшей в КНР. 
Как отмечают стороны, доку-
мент «дал старт масштабному 
проекту создания в Байкаль-
ском регионе современного 
туристического кластера миро-
вого уровня». Российский участ-
ник тоже намерен вложить в 
проект средства, хотя по усло-
виям подписанного контракта 
не имеет права говорить, сколь-
ко именно. Однако не надо 
быть семи пядей во лбу, чтобы 
понимать: если уж прагматич-
ные китайцы впряглись в про-
ект, то львиная доля вложений, 
а значит, и возможной прибыли 
достанется им. Правила игры 
тоже будут определять они.

Известно, что создаваться 
«туристический рай» будет на 
территории бывшего Байкаль-
ского целлюлозно-бумажного 
комбината (ЦБК). Напомним, 
ЦБК, отравлявший уникальное 
озеро и его окрестности, под 
давлением общественности за-
крыли в конце 2013 г. Очевидно, 
что на берегах Байкала, этой 
жемчужины планеты Земля, 
входящей в десятку крупней-
ших озер мира (по площади 
равен Бельгии), гораздо лучше 
развивать туризм, чем вредные 
производства. Тем более что, по 
оценкам специалистов, интерес 
к региону растет с каждым го-
дом. Причем больше всего на 
берега «славного моря» тянет 
граждан Поднебесной. Если в 
середине 2000-х гг. их было 3-4 
тыс. в год, то сейчас 30-50 тыс. 
Тем не менее сумма заявленных 
инвестиций у экспертов вызы-
вает недоумение. Подсчитано: 
чтобы вернуть эти деньги, по-
надобится до 5 млн туристов 
в год. Между тем, по данным 
Агентства по туризму Иркут-
ской области, в 2015 г. регион 
посетили порядка 1,2 млн тури-

стов, из которых иностранцами 
были около 130 тыс. Учитывая 
туристическую динамику, экс-
перты называют сумму пред-
полагаемых инвестиций аб-
сурдной.

На самом деле абсурдно 
другое - подозревать китайцев 
в альтруизме. Они - жесткие, 
прагматичные дельцы, к тому 
же вооруженные государствен-
ной стратегией. Имя ей - экс-
пансия. Сыны Поднебесной за-
хватывают мир не с помощью 
бомб и ракет. Повсеместно 
строят дороги, порты, заводы, 
жилые кварталы, другие объ-
екты как бы бесплатно для 
«облагодетельствованных» 
государств. Однако строят-то 
все это сами китайцы, преиму-
щественно для своих же сооте-
чественников. Вы видели хоть 
в одном китайском ресторане 
или магазине повара, офици-
анта или продавца не китайца? 
Если и видели, то это считан-
ные единицы, исключение из 
правила. Строить туристиче-
скую инфраструктуру на Бай-
кале, а потом ее обслуживать 
станут китайцы. Жителям де-
прессивного региона, которые 
непонятно чем живут после 
закрытия градообразующего 
ЦБК, если и достанутся рабо-
чие места, то сущие крохи.

Можно не сомневаться: за-
цепившись за побережье Бай-
кала, китайцы привезут с со-
бой чад и домочадцев и вскоре 
заполонят округу. В регионе 
станут компактно проживать 
сотни тысяч, а то и миллио-
ны китайцев. Кто посмеет их 
выгнать? Эти земли можно 
будет считать для России по-
терянными.

«Русский с китайцем - бра-
тья навек», - пелось в одной пес-
не советских времен. Для того 
чтобы прибрать к рукам Бай-
кал и прочие российские богат-
ства, китайцы действительно 
могут объявить себя братьями, 
друзьями, да кем угодно. Не 
слишком ли великой окажется 
цена за эту дружбу?

Максим Грегоров

  В центре внимания

О странностях 
российско-белорус-
ской политики

За 9 месяцев этого года 
Белоруссия продала за ру-
беж на 12,5% (на $21,9 млрд) 
товаров меньше, чем за ана-
логичный период прошлого 
года. В падении экспорта она 
винит Россию, сократившую 
поставки нефти (вместо 5,3 
млн тонн в третьем кварта-
ле было поставлено 3,5 млн 
тонн). Местные нефтепе-
рерабатывающие заводы 
(НПЗ) произвели значитель-
но меньше нефтепродук-
тов, составляющих до трети 
белорусского экспорта. На 
треть упали и поставки за 
рубеж продукции нефтехи-
мических предприятий ре-
спублики. Зависимость от 
российской экономики, от 
«чужого» сырья, покупаемо-
го у одного источника», бе-
лорусские эксперты назвали 
пагубной. «Необходимо ме-
нять структуру экономики... 
Мы не можем дальше сидеть 
на трубе с российской неф-
тью», - полагает белорусский 
экономист Леонид Заико. 
Чтобы загрузить свои НПЗ, 
власти республики ведут пе-
реговоры с Азербайджаном 
и Ираном. Их можно понять. 
Разговорами об интеграции в 
рамках единого экономиче-
ского пространства и Союз-
ного (с Россией) государства 
сыт не будешь. Отношения 
с братской страной ухудша-
ются с каждым днем. Власти 
же делают вид, что ничего 
особенного не происходит. 
Или они считают, что Бело-
руссию нам заменит далекая 
Сирия?

Об удвоении 
«Платона»

На минувшей неделе вице-
премьер Аркадий Дворкович 
направил премьер-министру 
предложение вдвое повысить 
в будущем году тариф за езду 
большегрузных автомобилей 
по федеральным трассам (си-
стема «Платон»). Напомним, 
сегодня он составляет 1,53 
рубля за 1 км, с июня 2017 г. 
может быть увеличен до 3,06 
рубля за 1 км. В Кремле ситу-
ацию не комментируют, это, 
мол, прерогатива правитель-
ства. Как мы помним, Влади-
мир Путин обещал не менять 
налоговую систему до 2018 г. 
Водители выступают против 
удвоения «Платона», требуя 
вообще отменить его. С кон-
ца прошлого года по стране 
прокатилась волна проте-
стов, которая, впрочем, ни к 
чему не привела. Воспользо-
вавшись спадом протестной 
активности, власти решили 
отыграться на дальнобой-
щиках, поставив их на грань 
разорения. Ясно, что рост та-
рифа ударит по карману не 
только водителей, но и всех 
нас, ведь он приведет к взвин-
чиванию цен на доставку гру-
зов, а значит, к повышению 
их розничной стоимости.

О сомнительных 
рекордах Госдумы

Злые языки называли 
Госдуму прошлого, шесто-
го, созыва «взбесившимся 
принтером». И не без осно-

вания. С 2012 по 2016 год 
было принято 1817 законов 
(Дума пятого созыва приня-
ла 1608 законов, остальные 
- еще меньше). У депутатов 
нынешнего созыва есть хо-
рошие шансы переплюнуть 
предшественников. Это по-
казала «пленарка», состояв-
шаяся 2 ноября. По словам 
спикера Вячеслава Володи-
на, заседание с перерывами 
шло 10 часов 27 минут. В тот 
день депутаты рассмотрели 
38 законопроектов, в том 
числе важнейших, имеющих 
прямое отношение к форми-
рованию бюджета страны на 
ближайшую трехлетку. Если 
совершить несложное ариф-
метическое действие, полу-
чится, что на принятие одно-
го закона у парламентариев 
уходило 16,5 минуты. Подоб-
ные законотворческие тем-
пы тянут на Книгу рекордов 
Гиннесса, а заодно застав-
ляют задуматься о качестве 
этого самого законотворче-
ства. Как можно обсудить 
и принять закон за столь 
ничтожное время? Между 
тем, выступая на закрытии 
последней сессии Госдумы 
прошлого созыва, Владимир 
Путин советовал депутатам 
не спешить при принятии 
законов: «Не должно быть 
спешных, поверхностных 
подходов при рассмотрении 
и принятии законодательных 
актов». Похоже, парламента-
рии совет главы государства 
проигнорировали.

Игорь Минаев

Коротко о главном
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

971 В три раза по сравнению с январем - сентябрем 2015-го увеличилась в России смертность 
от гриппа. По данным Росстата. В течение последних пяти лет он впервые зафиксировал 
такой скачок смертности от гриппа. За первые девять месяцев этого года от гриппа и ОРЗ 
умер 971 человек.
При этом Минздрав сообщил, что все регионы своевременно получили вакцины против гриппа и все 
больше граждан участвуют в программе вакцинации. Почему же программа столь неэффективна? Может, 
отечественная вакцина некачественная? В ближайших номерах мы вернемся к этой теме.

Байкал будет китайским?
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Китайцы собираются вложить в создание туристи-
ческой инфраструктуры на Байкале около $11 млрд. 
Учитывая нынешний поток туристов, эксперты ут-
верждают, что в регионе нет потребности в столь 
масштабном проекте. Кроме того, он может ухуд-
шить экологическую обстановку.

человек

Сергей ОБУХОВ, 
секретарь ЦК КПРФ, депутат Госдумы V и VI созывов: 

«Собянин реконструирует Москву и, возможно, 
примеряет на себя шапку Мономаха. Мы ведь не 
можем исключить, что в 2018 году он будет баллоти-
роваться в президенты России. Хотя если бы это была 
не историческая реконструкция, а настоящий военный 
парад, то не думаю, что ему это дело доверили бы. Но вы-
глядит все это действо смешно и анекдотично».

Вячеслав НИКОНОВ, 
председатель Комитета Госдумы 

по образованию и науке, 
фракция «Единая Россия»: 

«Мероприятие московское город-
ское, не всероссийского масштаба. По-
этому вполне закономерно и логично, 
что парад принимает столичный градо-
начальник. Меня это не удивляет».

«МН»-РИНГ

Многие с точкой зрения В.Никонова, однако, не согласны. Реконструировалось вовсе не «городское» со-
бытие. Парад 7 ноября 1941 года поднял моральный дух армии и всей страны. С площади бойцы шли прямо 
в бой и с новыми силами громили врага. С того парада начался коренной перелом не только в ходе Великой 
Отечественной войны, а, возможно, во всей мировой истории. Странно, что 7 ноября 2016 г. вместе с вете-
ранами войны на Красной площади не присутствовали первые лица государства.

7 ноября в редакцию «МН» позвонили несколько читателей. Они недоумевали, поче-
му парад на Красной площади в этот день принимало не руководство страны, а мэр 
Москвы. Мы решили переадресовать этот вопрос нашим экспертам.
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4 ноября вступило в силу 
Парижское соглашение 
по климату, ратифици-
рованное 83 странами. 
Россия подписала согла-
шение еще весной, од-
нако уже осенью заявила 
о том, что ратифициро-
вать документ отказыва-
ется. Почему?

Парижское соглашение по 
климату уже подписали и ра-
тифицировали большинство 
наших соседей, включая Бело-
руссию. Инициатором согла-
шения считается вовсе не Па-
риж, а Вашингтон. Отмечается 
даже, что администрация Оба-
мы считает его одним из самых 
важных своих достижений.

Цель соглашения - ограни-
чить выброс парниковых газов 
и в итоге сдержать повышение 
средней температуры на Зем-
ле в пределах двух градусов 
Цельсия к 2100 году от уровня 
доиндустриальной эпохи.

В апреле этого года в Нью-
Йорке Россия подписала Па-
рижское соглашение, обязав-
шись ограничить к 2030 году 
выбросы парниковых газов на 
уровне 70-75% от показателей 
выбросов 1990 года.

Надо отметить, что обяза-
тельства, взятые на себя раз-
ными странами, существенно 
различаются. Что же касается 
России, то обязательство сни-
зить выбросы до 70-75% к 
уровню 1990 года - чуть ли не 
самое передовое по сравнению 
с другими странами мира. Вви-
ду развала промышленности в 
90-х годах РФ уже и так снизила 
выбросы парниковых газов на 
43% к уровню позднего СССР. 
Однако нынешнее обязатель-
ство предлагает снизить вы-
бросы еще чуть ли не в два раза.

Впрочем, осенью руковод-
ство России неожиданно за-
метило, что ратифицировать 
соглашение с подобными обя-

зательствами просто невыгод-
но. На днях прошли слушания 
в Общественной палате РФ, на 
которых эксперты пришли к 
выводу: «Ратифицировать Па-
рижское соглашение значит 
выстрелить себе в ногу».

Ратификация «может при-
вести к разрушению базовых 
отраслей российской эконо-
мики, увеличению финансовой 
нагрузки на население, деста-
билизации социально-эконо-
мической ситуации в ряде реги-
онов РФ», - заявили эксперты в 
Общественной палате.

Против ратификации пу-
блично выступил на днях 

Союз нефтегазопро-
мышленников (СНП) 
России. Президент со-
юза Геннадий Шмаль 
осудил ввод углерод-
ного сбора для пред-
приятий, способствующих вы-
бросу парниковых газов.

Интересно, что с аналогич-
ной позицией в США высту-
пил Дональд Трамп. В Штатах 
подобные сборы уже введены, 
и благодаря этому, по мнению 
Трампа, «при администрации 
Обамы энергетики находятся 
в глубокой осаде, мы абсолют-
но убиваем энергетический 
бизнес в нашей стране».

Банкротами из-за нового 
налога уже стали ряд круп-
нейших компаний по добы-
че каменного угля, тысячи 
людей остались без работы. 
При этом Хиллари Клинтон 
полностью поддерживает 
Парижское соглашение по 
климату.

Согласно соглашению, 
Россия должна ввести у себя 
углеродный сбор с предпри-
ятий в размере 15 долларов 
за тонну CO

2
. В итоге еже-

годные выплаты превысят 
40 млрд долларов, или около 

3,5% ВВП. Больше других 
пострадают нефтегазовая и 
угольная отрасли, электро- и 
теплогенерация, транспорт, 
металлургия, говорится в до-
кладе СНП.

Против ратификации вы-
ступило и Минэнерго. «Нор-
мативная база России не го-
това к тем нормам, которые 
созданы и согласованы в рам-
ках Парижского соглашения. 

Кроме того, мы связываем 
с этим соглашением много 
рисков для нашей страны», 
- заявил глава департамента 
энергосбережения Минэнер-
го Александр Митрейкин.

В Госдуме подсчитали, что 
в случае ратификации без 
работы в России останутся 
целые регионы, занятые в 
угольной отрасли. Об этом 
сообщил заместитель пред-
седателя Комитета Госдумы 
по энергетике Дмитрий Ис-
ламов: «Хотим мы этого или 
нет, но вокруг Парижского со-
глашения муссируется вопрос 
о создании безуглеродной 
зоны. И все мы понимаем, что 
в первую очередь пострадает 
угольная промышленность, а 
это 110 тыс. человек, которые 
проживают в моногородах в 
Кузбассе и для которых рабо-
та в таких отраслях - основной 
заработок. Кроме того, какая 
безуглеродная зона может 
быть в Сибири, где главны-
ми источниками энергии яв-
ляются уголь, газ? Готовы ли 
потребители этого региона 
платить в три раза дороже за 
более экологичные источни-
ки энергии? Наверное, нет».

Одним словом, от ратифи-
кации соглашения Россия ре-
шила отказаться. Открытым 
остается вопрос: а зачем тог-
да подписывали? И не просто 
подписали, но еще и взяли на 
себя «стахановские» обяза-
тельства?

Ответ прост: на днях глава 
Фонда национальной энерге-
тической безопасности Кон-
стантин Симонов заявил о 
том, что Россия готова потор-
говаться с Западом. По сло-
вам Симонова, РФ ратифици-
рует это вредное соглашение, 
если в обмен на это Запад от-
менит санкции.

«Мне кажется очень важ-
ным привязать ратификацию 
к снятию санкций», - заявил 
Симонов.

Аделаида Сигида

РОССИЯ ОХЛАДЕЛА 
К ПАРНИКОВЫМ ГАЗАМ

Всемирный фонд дикой приро-
ды (WWF) заявил о том, что жи-
вой мир на Земле переживает 
сегодня самый страшный период 
вымирания в истории - по срав-
нению с 1970 годом численность 
животных на нашей планете сни-
зилась в два раза. Самые боль-
шие надежды экологи возлагают 
на Парижское соглашение по кли-
мату - без него ситуация продол-
жит ухудшаться, и уже к 2030 году 
число животных на Земле сокра-
тится еще в полтора раза.
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Президент напомнил, 
что в мире «нарастают 
тенденции размыва-
ния традиционных цен-
ностей и разжигаются 
межэтнические и меж-
религиозные розни». 
Их предупреждение и 
предотвращение Путин 
видит в «общественном, 
духовном единстве на-
рода». Депутаты, кото-
рым предстоит облечь 
в форму закона поня-
тие «российская нация», 
сначала впали в неко-
торую оторопь, однако 

вскоре глава Комитета 
Госдумы по делам на-
циональностей Ильдар 
Гильмутдинов сообщил, 
что работа над концеп-
цией закона началась.

Для того чтобы на-
писать закон о нации, 
надо прежде всего по-
нимать, что это такое. 
Самое распространен-
ное определение: нация 
- социально-экономи-
ческая, культурно-по-
литическая и духовная 
общность людей. В 
царские времена все 

граждане Российской 
империи независимо от 
национальности назы-
вались русскими. Стра-
на делилась на губернии 
по территориальному 
признаку, национально-
го деления не было. По-
сле Октябрьской рево-
люции между Лениным 
и Сталиным разгорелся 
спор. Сталин ратовал за 
вхождение националь-
ных республик в состав 
РСФСР (на правах ав-
тономий). Ленин же на-
стоял на федеративном 
устройстве государства 
путем заключения до-
говоров между суверен-
ными республиками и 
образования общих ор-
ганов управления. Так 
на карте мира появился 
Советский Союз. Все 
населявшие его народы, 
сохранив националь-

ную идентичность, ста-
ли советскими людьми. 
На Западе, впрочем, 
их продолжали назы-
вать русскими. Когда 
СССР рухнул, населе-
ние бывшей РСФСР 
стали именовать рос-
сиянами. Кого-то это 
название устраивает, 
кто-то предлагает на 
манер царской России 
граждан нынешней РФ 
независимо от нацио-
нальной принадлежно-
сти называть русскими. 
Некоторые же решили, 
что Путин, инициируя 
этот закон, делает пер-
вый шаг к замене феде-
ративного государства 
на унитарное по типу 
США. Так, мол, легче 
управлять страной без 
оглядки на упразднен-
ные национальные ре-
спублики.

«Принятие этого за-
кона не ущемит ничью 
русскость или, скажем, 
татарскость, - уверен 
член Совета по межна-
циональным отношени-
ям при президенте РФ, 
экс-министр по делам 
национальностей Вла-
димир Зорин. - Цель 
закона как раз в том 
и состоит, чтобы всем 
народам независимо 
от происхождения, на-
циональности, верои-
споведания у нас было 
комфортно, чтобы мы 
жили в стране, которую 
уважают в мире, кото-
рую мы сами уважаем. 
Я думаю, что потреб-
ность в этом законе 
есть. Конечно, его про-
ект должен обсуждать-
ся с жителями страны».

«23 года назад при 
участии в своем роде 
талантливых западных 
консультантов была 
принята Конституция 
РФ, которая государ-
ственную идеологию 
запретила как таковую, 

- напоминает замдирек-
тора Национального 
института развития со-
временной идеологии 
Игорь Шатров. - Это 
якобы было сделано 
для того, чтобы не допу-
стить возвращения ком-
мунистической идеоло-
гии. Но идеология - это 
ценности, а не полити-
ка. Россия же оказалась 
лишена не только це-
лей, но и ценностных 
смыслов. Единствен-
ной целью для многих 
стал золотой телец, а 
смыслом - факт облада-
ния капиталом. Плоды 
этого безвременья мы 
сейчас пожинаем. Но 
думаю, что смута в умах 
заканчивается. Сограж-
дане стали всерьез зада-
ваться вопросами: ради 
чего мы живем, какое 
общество строим? На 
мой взгляд, закон о рос-
сийской нации поможет 
найти ответы на эти во-
просы».

Игорь Минаев, 
Андрей Князев

На заседании Совета по межнациональ-
ным отношениям Владимир Путин поручил 
разработать и принять закон «О россий-
ской нации».

«Не ущемит ничью русскость или татарскость»
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Специалисты некоммерческой 
организации «Росконтроль» вы-
яснили, что некоторые заморо-
женные креветки, продающие-
ся в наших магазинах, почти на 
40% состоят из воды. Результа-
ты экспертизы стали известны 
«Миру новостей».

Креветки - одно из любимых ла-
комств россиян еще с советских 
времен. И вкусные, и полезные, и 
питательные. В них содержатся лег-
коусвояемый белок, кальций, медь, 
йод, селен, а также необходимые оме-
га-3 жирные кислоты.

В магазинах чаще всего продают 
варено-мороженые (то есть уже го-
товые и замороженные) креветки, 
ведь в свежем виде эти ракообразные 
долго не хранятся. Даже сегодня, в 
непростой экономической ситуации, 
многие из нас не отказывают себе в 
таком удовольствии. Цены на эти мо-
репродукты кусаются, поэтому каж-
дый потребитель, разумеется, ждет, 
что товар будет свежим и без довеска 
в виде льда.

На проверку были отправлены 
пять образцов варено-мороженых 
креветок: «Бухта изобилия», Polar 
Premium, Fish House, «Лагуна», а так-
же весовые креветки, купленные в 
одном из сетевых магазинов.

Первое, с чем столкнулись экспер-
ты в ходе проверки, - патогенная сре-
да. В четырех образцах показатели 
так называемой микробной обсеме-
ненности были у верхней планки нор-
мы, то есть высоковаты. Этот крите-

рий не может 
не вызвать 
вопросов: не 
н а р у ш а л и с ь 
ли санитарные правила и 
технологический режим 
изготовления продукции? 
Соблюдались ли условия ее 
хранения, транспортировки, 
реализации? Здоровый че-
ловек съест такой продукт 
и ничего с ним не случится. 
Но проблемы с желудочно-
кишечным трактом весьма 
вероятны, если речь идет о 
детях, пожилых, хрониче-
ских больных.

Только один продукт по микробно-
му показателю не вызывал опасений 
- Polar Premium. Хотя все образцы 
проверку на безопасность прошли.

А вот с количеством ледяной гла-
зури вышла нестыковочка. Глазурь 
вообще-то необходима для сохранения 
качества продукта. Но надо же знать 
пределы! Например, из килограмма 
замороженных креветок после варки 
можно получить 500-600 г продукта. 
А после очистки - 250-300 г мяса. Чем 
больше наледи в пакете, тем меньше 
полезного пищевого продукта полу-
чит в конечном итоге потребитель.

С другой стороны, наледь необхо-
дима для сохранения свежести замо-
роженных креветок, и слишком мало 
ее быть тоже не должно. Согласно 

СанПиН 2.3.2.1078-01, массовая доля 
воды не должна превышать 7% от об-
щего веса. Наши нормы даже жестче, 
чем в Европе, где допускается до 15% 
льда.

Но вот что выявила экспертиза. 
На креветках Fish House льда было 
больше 8%, в «Бухте изобилия» - 
почти 15%, на развесных креветках 
- 18%, а в «Лагуне» - аж 41%. Значит, 
почти половину денег потребитель 
отдаст за замороженную воду.

Чтобы узнать, насколько свежи 
были образцы, использовался метод 
оценки азота летучих оснований. Чем 
выше значение, тем дольше залежал-
ся продукт. В двух образцах - раз-
весных креветках и «Лагуне» - азот 
летучих оснований зафиксирован на 

достаточно высоком уров-
не. Наряду с высоким уров-
нем микробной обсеменен-
ности это как раз говорит о 
том, что перед заморажи-
ванием креветки, скорее 
всего, полежали. То есть в 
полном смысле свежими их 
назвать нельзя.

Есть их, конечно, можно, 
но... После варки залежа-

лые креветки будут 
иметь специфиче-
ский запах, недоста-

точную упругость и 
малопривлекательный вид. 
Запах у несвежей креветки 

резкий, хотя и достаточно на-
туральный - рыбный. А цвет желто-
ватый или слишком бледный, с пят-
нами на панцире или лапках.

Ну а по органолептическим (вку-
совым) показателям у экспертов 
претензий не было. Все были чи-
стыми, без повреждений панциря, 
одной размерной группы (внутри 
одного пакета, естественно). Кон-
систенция мяса была плотная, соч-
ная, упругая - такая, какая и должна 
быть у этого полезного морепро-
дукта, когда он свежий.

Словом, с самими креветками в 
данном случае все оказалось не так 
уж и плохо. Если не считать, конечно, 
избытка льда.

Арина Петрова

Самая больная точка на 
российском рынке мужских 
носков - засилье фальсифика-
та. Из 35 исследованных об-
разцов стоимостью от 27 до 
2500 руб. - две трети оказались 
дешевой подделкой, где  вме-
сто натуральных материалов 
использовались искусствен-
ные. Не говоря уж о том, что 
производители часто мухлю-
ют при маркировке.

Одна из важных для муж-
чин характеристик носков - их 
устойчивость к изнашиванию. 
Кому ж охота, чтоб его носки 
«в процессе интенсивной носки 
разбились на куски, порвавшись 
на полоски»? Хотя все пред-
ставленные образцы оказались 
достаточно устойчивыми к ис-
тиранию по всей поверхности, 
максимально долгую и изнури-
тельную эксплуатацию прошли 
только товары под торговы-
ми марками «Эталон», Arktur, 
Askomi, Authentic, Inеxtenso.

Исследуя продукцию 
легкой промышленности, 
эксперты особое внима-
ние уделили маркировке 
товара. Как установи-
ло Роскачество, марки 
DMDBS и ISKRA пред-
ложили покупателям 
товары без 
информа-
ции о по-
ставщике и 
изготовите-
ле изделия, а 
марки Askomi 
и Lorenz скромно 
умолчали о разме-
рах своих изделий.

Зато почти все об-
разцы с успехом справились с 
заданием «на разрыв». Лишь в 
изделиях под торговыми мар-
ками «Наш продукт», Karavan, 
Senator были выявлены редкие 
стежки шва на мыске носков 
(это может быстро привести к 
появлению дырок). В первых 

двух из-
делиях к тому 
же этот шов был 
слишком широким, 
с редкими стежками из-за 
толстых ниток. Тем не менее 
изготовители этих носков не 
постеснялись заявить, что их 
товар соответствует ГОСТу, 
что не отвечает действитель-
ности.

По-хорошему человек носит 
носки в течение дня, после чего 
отправляет в стирку. В корзи-
не для белья или в стиральной 
машине носки проводят боль-
ше времени, чем в условиях 
эксплуатации. Обидно, если 
какой-нибудь «темный враг», 
лежа в корзине или барабане 
машины, даст слабину и окра-
сит другие вещи своей краской. 

Нестойкий краситель в 
процессе носки также мо-
жет отделиться от ткани, 
вызвав у хозяина аллерги-
ческую реакцию на стопе. 
Отрадно, что все пред-
ставленные в исследова-
нии образцы после стирки 
сохранили свой цвет. И все 
же лучшие результаты 
по устойчивости окраски 
ко всему комплексу фи-
зико-химических воздей-
ствий продемонстриро-
вали носки под марками 

«Брестские», «Смолен-
ские», Collonil, ТОР. 

П о д а в л я ю щ е е 
большинство ис-
следованной про-
дукции уложи-
лось в строгие 
т р е б о в а н и я 
стандарта Роска-
чества к гигро-

скопичности и об-
ладало достаточно 

тугой резинкой, не 
создающей диском-

форта при носке.
А вот подлинный состав 

носков раскрылся при лабо-
раторных исследованиях не с 
лучшей стороны. В 22 образ-
цах из 35 заявленный состав 
отличался от фактического. 
Так, в носках BITEX из Кирги-
зии вместо указанных на эти-
кетке 85% хлопка обнаружено 
98% полиэстера.  Во множе-
стве образцов при маркировке 
«80% хлопка» в носках его не 
обнаружили вовсе. Впрочем, 
товары соответствовали всем 
санитарно-гигиеническим тре-
бованиям, что служит слабым 
утешением тем, кто привык к 
натуральным материалам.

Только 10 образцов (из них 
6 - отечественные) прошли 
испытания на токсичность, 
гигроскопичность и устой-
чивость окраски - O,STIN, 
«Брестские», «Красная вет-
ка», «Смоленские», «Но-
скофф», Inextenso, Arktur, 
ХОХ, «Легкая походка», 
Collonil.

После проведения техни-
ческого аудита предприятий 
будет принято решение о 
присуждении шести маркам 
мужских носков Российского 
знака качества.

Елена Хакимова

Производители носков водят нас за нос

«Если раньше носки выбирали только под костюм или под обувь, 
то сейчас их уже не первый год надевают как отдельную деталь 
гардероба, которая может сделать ваш образ чуть-чуть игривым, 
- говорит эксперт моды, телеведущий, владелец сети салонов 
красоты Владислав Лисовец. -  Но все же носки должны быть 
строго однотонными и не такими яркими, как многие любили пару 
лет назад салатовые, желтые цвета... А вот бордовые, фиолето-
вые, темно-зеленые будут смотреться очень круто! И даже белые 
носки, которые сейчас - абсолютный тренд, могут не только отде-
лять брюки от туфель, но и просто освежать ваш образ».

ПИСК МОДЫ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Заместитель
руководителя Роскачества
Мария САПУНЦОВА:
«Сегодня потребители при вы-
боре одежды особое значе-
ние уделяют качеству тканей. 
- Синтетика, как правило, об-
ладает высокой износостой-
костью. Однако ее гигиени-
ческие свойства оставляют 
желать лучшего. Попросту 
говоря, ноги в таких тканях по-
теют. Рекомендуем обращать 
внимание на изделия, более 
чем наполовину состоящие из 
натуральных или искусствен-
ных волокон, полученных не 
химическим способом (напри-
мер, вискозу). Такие изделия 
будут обладать высокими са-
нитарно-гигиеническими по-
казателями и не так быстро 
снашиваться».

Роскачество завершило очередное исследова-
ние. На этот раз под пристальный взгляд экспертов 
попали мужские носки - неотъемлемый элемент 
мужского гардероба. «МН» узнал, какие носки 
джентльменам не пара.
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В КАКИХ 
МАРКАХ НОСКОВ 

НАШЛИ НАРУШЕНИЯ
Pierre Сardin, Modis, 
DMDBC, ISKRA, «Наш 

продукт», Aramis, BITEX, «Носи 
свое!», «Гранд», ТОР, AKOS, 

Lorenz, «Пингонс», ART-Socks, 
Karavan, Burlesco, Senator, 

Felischaus, Askomi, 
Authentic, «Эталон» и 

«НоскофЪ».

КРЕВЕТКИ: мало мяса, много льда
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Сегодня у нас в гостях 
Председатель правления Фон-
да финансового управления, 
писатель, публицист и просто 
Человек с большой буквы - 
Колесников Алексей Вячесла-
вович, он и расскажет нам, что 
делать, когда в семье катастро-
фически не хватает денег.

- Алексей Вячеславович, 
добрый день, расскажите 
нашим читателям, как вы-
жить в кризис студентам, 
офисным работникам, инди-
видуальным предпринимате-
лям, а также всем, кто так 
или иначе работает по най-
му, и тем, кто уже находит-
ся на заслуженном отдыхе?

- Добрый день! Я могу пред-
ложить нашим читателям ис-
пользовать эффективные и 
простые методы, которые по-
зволят им поднять свой уро-
вень жизни и улучшить свое 
финансовое положение. Для 
начала нужно научиться эко-
номить. Конечно, вы спросите 
меня: на чем экономить? Оче-
видно, что не на самых важных 
вещах. Не стоит экономить на 
пище, визитах к врачу. Нужно 
просто-напросто отказаться 
от бессмысленных покупок, 
у каждой семьи они свои, как 
правило, это хлам, который 
впоследствии лишь занима-
ет место в шкафу. Опреде-
лите свои «вредные шоп-
привычки» и постарайтесь 
избавиться от них. Это будет 
полезно не только в кризис, 
но и в дальнейшей жизни. Бес-
смысленная трата денег за-
частую приводит к тому, что у 
семьи не остается средств для 
накопления.

- Алексей Вячеславович, 
может быть, стоит на-
учиться планировать тра-
ты, а не экономить?

- Экономия без планирова-
ния невозможна. Для начала 
нужно составить свой финан-
совый план, выписать все свои 
ежемесячные расходы: питание, 
проезд, оплату коммунальных 
услуг, затем посчитать свой 
ежемесячный доход и вычесть 
из прибыли обязательные 
расходы - получится количе-
ство денег, которое вы можете 
либо тратить в течение месяца, 
либо откладывать. Это и есть 
«планированный бюджет». К 
сожалению, большинство рос-
сиян не приветствуют подоб-
ных мер. Если ваши расходы 
не уменьшаются ни при каких 
обстоятельствах, вам нужно за-
думаться об увеличении своей 
ежемесячной прибыли.

- Алексей Вячеславович, как 
простому человеку увеличить 
свой ежемесячный доход? Что 
для этого нужно сделать?

- То же самое, что и я, - инве-
стировать. Просто сумма инве-
стирования будет меньше.

- От какой суммы можно 
начинать инвестировать?

- Да хоть от 100 000 рублей, 
правда ежемесячный доход 
на эту сумму будет неболь-
шим, около 2000 рублей, но я 
считаю, что начинать нужно с 
малого. (Смеется.)

- Алексей Вячеславович, 
скажите, можно ли инвести-
ровать в ваш холдинг?

- Милости просим! Холдинг 
работает на рынке финансовых 
услуг с 25 января 2011 года. В 
структуре портфелей холдин-

га несколько секторов рынка: 
аграрный, строительный, транс-
портно-логистический, тури-
стический, производственный и 
арендный сектор рынка.

- Алексей Вячеславович, 
под какой процент сегодня 
выгодно размещать инве-
стиции?

- Мы предлагаем макси-
мально выгодный процент, 
процентная ставка зависит от 
суммы и срока размещения де-
нежных средств и составляет 
от 22 до 32% годовых. Такой 
процент позволяет компенси-
ровать инфляцию и избегать 
обесценения собственного ка-
питала на период размещения 
инвестиций.

- Чем вы гарантируете со-
хранность денежных средств 
своим инвесторам?

- Мы исправно отчитыва-
емся перед проверяющими 
органами, наша деятельность 
предельно прозрачна, и у регу-
лятора нет к нам претензий. У 
нас есть инвесторы, которые ра-

ботают с нами со дня открытия 
компании, благодаря нам они 
научились капитализировать 
и пополнять свои инвестиции 
ежемесячно. К нам нет претен-
зий ни у клиентов, ни у проверя-
ющих органов. Являясь контр-
агентом, согласно агентскому 
договору страхования, мы обе-
спечиваем страхование финан-
совых рисков за свой счет, а 
именно перечисляем страховой 
тариф, равный 2-3% от общей 
суммы договора займодавца в 
счет страховщика.

- Чем руководствуются 
частные инвесторы, принима-
ющие решение инвестировать 
свои денежные средства?

- Руководствуются нашей 
репутацией и выгодными про-
центными ставками. Частные 
инвесторы готовы отказаться 
от размещения своих накопле-
ний в коммерческих банках, так 
как максимальная ставка, пред-
лагаемая банковским сектором 
на сегодняшний день, составля-
ет не более 12% годовых.

К нам приходят совершенно 
разные люди, но, какими бы раз-
ными они ни были, они думают 
о хлебе насущном и завтрашнем 
дне, поэтому задаются одним-
единственным вопросом: «Как 
приумножить и сохранить свой 
капитал?» Я отвечаю: «Очень 
просто!» Для начала нужно про-
консультироваться по телефону 
горячей линии «Вопросы про-
фессионалам», которую мы орга-
низовали для всех, кто интересу-
ется темой получения дохода от 
сбережений, либо приехать к нам 
в офис, который находится в Мо-
скве недалеко от станции метро 
«Серпуховская».

Если вы захотите приехать 
к нам в офис, то мы организу-
ем для вас такси за счет нашей 
компании.

Беседу вела
Мария Семенова

Б д

СПРАВКА О КОМПАНИИ
В структуру компании вхо-
дят ООО «Финансовый ана-
литический центр «Инвест-
проект», представленный 
на рынке с 25.01.2011, ООО 
«Микрофинансовая ор-
ганизация «Онего Заем», 
сведения о которой вне-
сены в государственный 
реестр микрофинансовых 
организаций и контроли-
руются Центральным бан-
ком России. Продуктовый 
портфель Холдинга - это 
широкий спектр услуг по 
покупке и продаже биз-
неса, бухгалтерскому со-
провождению, аудиту, 
IT-аутсорсингу, денежно-
му посредничеству, раз-
мещению инвестиций. 
Телефон горячей линии
8 (495) 212-93-77. Адрес в 
интернет www.vklad-msk.ru.

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО ПОГОДА В ДОМЕ!
Реклама

Экономический кризис коснулся абсолютно всех. Не-
зависимо от того, каким был у вас доход и кем вы ра-
ботали, финансовое стеснение почувствовали все. К 
сожалению, обычные граждане не могут повлиять на 
течение кризиса - мы не в состоянии приблизить его 
окончание или смягчить последствия, однако в наших 
силах сделать свою жизнь более привлекательной, не-
жели она казалась на первый взгляд.
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Пакер, понятное 
дело, от такой перспек-
тивы не в восторге. Он 
вообще уверен, что ни-
чего не должен своей 
бывшей пассии. Она по-
стоянно доставляла ему 
«миллион терзаний» 
своим флиртом с много-
численными поклон-
никами, включая свой 
собственный персонал, 
с которым тоже крути-
ла пламенные романы. 
Еще больше вывело Па-
кера из себя телевизион-
ное шоу, в котором Кэри 
собиралась представить 
публике свою личную 
жизнь во всех самых ин-
тимных подробностях. 
Пакер наотрез отказал-
ся участвовать в этом 

«дурнопахнущем спек-
такле». К тому же мил-
лиардеру категорически 
не нравилось то, как 
Мэрайя разбрасывается 
его деньгами. Припом-
нив все свои многочис-
ленные обиды, Пакер 
попросил примадонну 
немедленно убраться из 
его имения, однако та 
отказалась освободить 
жилплощадь. Она за-
явила, что уедет толь-
ко в том случае, если 
Пакер купит ей новый 
дом в Лос-Анджелесе. 
Кроме того, Кэри не на-
мерена расставаться с 
обручальным кольцом, 
украшенным огром-
ным бриллиантом. Оно 
оценивается в $10 млн. 

Певица нисколько не 
грустит о потерянной 
любви, и обеспокоена 
лишь тем, как побольше 
содрать с миллиардера 
за разрыв их отноше-
ний. Кэри утверждает, 
что Пакер обязан ей за-
платить сполна, так как, 
по ее словам, обещал 
позаботиться о ее фи-
нансах.

Знакомые поп-
звезды рассказывают 
о драматических со-
бытиях на борту яхты, 
на которой Джеймс и 
Мэрайя совершали сре-
диземноморский круиз. 
Недалеко от побере-
жья Греции между ними 

возникла ссора, кото-
рая вскоре переросла в 
яростную схватку. Так 
была поставлена точка 
в отношениях 46-лет-
ней певицы и 48-летнего 
бизнесмена.

Кэри говорит, что ее 
помолвка с Пакером 
была сорвана сайенто-
логами, к которым он 
примкнул с подачи Тома 
Круза. Недавно Пакер 
назначил своим бизнес-
менеджером бывшего 
официального пред-
ставителя сайентоло-
гической церкви Томми 
Дэвиса, который, по слу-
хам, принялся настраи-
вать его против певицы. 
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Утверждения банкиров о том, 
что полимерные банкноты в 2-3 
раза долговечнее бумажных, 
оказались обманом. Нашлись 
недоверчивые люди, не поле-
нившиеся протестировать новые 
деньги. Выяснилось, что краска 
с поверхности банкноты легко 
стирается с помощью обыкно-
венного карандашного ласти-
ка. В итоге получается кусочек 
белого пластика, украшенный 
лишь номером и голограммой. 
Между тем производитель ин-
новационных денег утверждал, 

что его детищу не будет нанесен 
ущерб, даже если его поместят 
в барабан стиральной маши-
ны. Банкиры оправдываются: 
дескать, краски, используемые 
при изготовлении банкноты, не 
должны стираться при нормаль-
ном с ними обращении. Пред-
ставители казначейства заявили, 

что даже лишенная всех нанесен-
ных на нее изображений банкно-
та все равно останется законным 
средством платежа, так как со-
храняется возможность ее иден-
тификации. И все же многие бри-
танцы задаются вопросом: зачем 
понадобилось менять привыч-
ные бумажные деньги на пла-
стиковые, израсходовав на этот 
проект кучу денег? Возможно, 
ларчик открывается просто: 
люди, убедившие Банк Англии и 
правительство в необходимости 
перехода на более продвинутые 
купюры, неплохо на этом зара-
ботали. Тем более что создате-
лям полимерных денег придется 
вложить в усовершенствование 
процесса их изготовления допол-
нительные миллионы фунтов.

Витрины модных бутиков 
Европы заполнены искус-
ственным мехом, с ним экс-
периментируют все ведущие 

модельеры. Можно каж-
дый год предлагать 

модницам по сходной 
цене очередное про-

изведение, состо-
ящее на 100% 

из дешевого 
акрила. С на-
ступлением 
холодов спрос 
на модные но-

винки, которые 
по внешнему виду 
не уступают на-
туральному меху, 
растет. Вместе с 
ним растет и гора 
выброшенных на 

свалки меховых из-
делий, истрепавших-
ся или вышедших из 

моды. Натуральный 

мех разлагается не быстро, 
например, по сравнению с 
хлопком, полностью истле-
вающим на свалке за пять 
месяцев. Однако в остальном 
натуральный мех никакой 
опасности для экологии не 
представляет. А вот с его ис-
кусственным аналогом воз-
никают большие проблемы. 
Требуется до десяти баррелей 
нефти, чтобы произвести все-
го лишь одно меховое пальто. 
Мех делают из акрила, нейло-
на и полиэстера, обрабатыва-
емых химикатами, а еще для 
этого требуется очень много 
энергии. В результате в окру-
жающую среду попадают 
много тепла, ядовитые отхо-
ды и вредоносные газы.

Переменчивая мода вы-
нуждает женщин постоян-
но обновлять гардероб, из-
бавляясь от старых вещей, в 
том числе из искусственного 
меха. Даже после непродол-
жительной носки он теряет 

привлекательный внешний 
вид. Искусственная шуба 
едва переживет один-два се-
зона, дальше ее путь лежит 
на свалку. Ежегодно одни 
лишь британцы избавляют-
ся от 350 тыс. тонн ненужной 
одежды, на 60% состоящей 
из акрила. Консультант Фо-
рума этической моды Клэр 
Лиссэмен заявила о большой 
проблеме с утилизацией ис-
кусственного меха, ведь на 
свалке он может лежать хоть 
тысячу лет. Кроме того, аме-
риканские ученые обнару-
жили, что при стирке акрило-
вый мех крошится, загрязняя 
микрочастицами пластика 
окружающую среду.

Животных, истребляе-
мых ради меха, конечно, 
жаль. Однако его замена на 
мех рукотворный тоже не 
кажется удачной альтерна-
тивой, поскольку процесс 
его утилизации наносит 
огромный вред природе.

Ведущий рубрики Николай Иванов

  Сомнительная новация

  Перемудрили

На пластиковых деньгах 
кто-то неплохо заработал?

Защитники животных 
создают угрозу экологии
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В Великобритании недавно 
поступила в обращение но-

вая банкнота из полимер-
ной пленки достоинством 

пять фунтов. Некоторые 
эксперты объявили, что это 

событие знаменует окон-
чание эры бумажных денег. 
Похоже, они поторопились.

  Горшок об горшок

Звезда эстрады Мэрайя Кэри потребовала 
внушительной материальной компенсации 
от своего бывшего жениха-австралийца, 
владельца сети казино Джеймса Пакера. 
Она настаивает на том, чтобы мужчина за-
платил за расставание с ней ни много ни 
мало $50 млн, а также оплатил ее переезд 
ради него из Нью-Йорка в Калифорнию.

Расторгнутая помолвка обойдется миллиардеру в $50 млн

Очаг возможного зем-
летрясения находится на 
глубине 5-10 км, прямо 
под жилыми кварталами. 
Получается, что люди 
поселились над «кипя-
щим котлом». Сейчас 
подземные камеры по-
степенно заполняются 
магмой, и поверхность 
земли поднимается в 
среднем на 3 см в год. 
Международная иссле-
довательская группа, от-
слеживающая процессы 
в недрах земли, успока-
ивает жителей Вечного 
города, объясняя им, что 
процесс пробуждения 
вулкана под Римом в лю-
бом случае не будет бы-
стрым, он может длиться 
сотни лет.

Ученые из Нацио-
нального института гео-
физики и вулканологии 
изучили цикличность 
извержений вулкана, 
расположенного в 20 км 
на юго-восток от Рима, 
в живописных холмах 
Альбано. Здесь находят-
ся несколько десятков 
небольших городков. 
Над ними тоже нависла 
угроза землетрясения. 
Самые большие опасе-
ния вызывают периоды 
между извержениями, 
способствующие нако-
плению взрывной энер-

гии. По словам вулкано-
лога Фабрицио Марры, 
этот вулкан подобен 
бутылке шампанского, 
из которой после взбал-
тывания резко выдер-
гивают пробку. Однако 
ученый считает, что до 
очередного вулканиче-
ского выброса пройдет 
еще немало времени, 
возможно, тысяча лет. 
Правда, землетрясения 
могут ускорить его. В 
случае если они затро-
нут область скопления 
магмы, они способны 
открыть ей пути на по-
верхность, как это слу-
чилось при извержении 
вулкана Сент-Хелен в 
США.

С конца августа в 
Италии произошли две 
серии мощных толч-
ков. Городки и деревни 
в гористой Центральной 
Италии обезлюдели, 
разрушены тысячи до-
мов. Чего ждать от сти-
хии в ближайшее время, 
доподлинно никто не 
знает. Сейсмологи об-
ращают внимание на 
тот факт, что последнее 
землетрясение совпало 
со значительной акти-
визацией Солнца, когда 
выбросы плазмы были 
направлены в сторону 
Земли.

  Стихия

Римляне живут над 
«кипящим котлом»
Серия недавних землетрясений в Цен-
тральной Италии, по счастью, обошлась без 
жертв. Однако, судя по всему, недра земли 
еще далеко не успокоились. Угроза навис-
ла даже над столицей страны.

Искусственный мех пользуется 
растущей популярностью. Он 

гораздо дешевле натурального, к 
тому же многих греет осознание 

того, что ради шубки или шапки не 
надо убивать невинных животных.
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- Нам в организацию 
стали звонить люди и рас-
сказывать, что берега и 
акватория реки Жабен-
ка и Большого Садово-
го пруда на территории 
Тимирязевской академии 
буквально усеяны тру-
пами уток, - рассказы-
вает президент Центра 
правовой зоозащиты 
Светлана Ильинская. - 
Мы тут же отправились 
на место. Мертвых птиц 
было не менее шестиде-
сяти. Одновременно - что 
ужаснуло не меньше! - в 
парке работало несколь-
ко дворников, которые 
собирали мертвых уток в 
большие черные мешки 
для мусора и тут же уво-
зили в неизвестном на-
правлении.

Детектив с душком
Зоозащитникам уда-

лось подобрать пару мерт-
вых птиц. Ими оказались 
кряква и чирок-свистунок 
- вид, занесенный в Крас-
ную книгу Москвы. В ре-
зультате лабораторного 
исследования и токсико-
логической экспертизы в 
крови обеих был выявлен 
яд. То есть птиц намеренно 
отравили.

С результатами экс-
пертизы зоозащитники 
тут же отправились в по-
лицию. Однако там осо-
бого интереса к происше-
ствию не проявили. Как, 
впрочем, и в департамен-
те природопользования 
Москвы. И в том, и в дру-
гом месте зоозащитни-
кам посоветовали успо-
коиться: «Скорее всего, 
птиц перекормили нека-
чественным хлебом». 

- А мы не могли успо-
коиться, потому что 
убийство тут очевидно, 
- продолжает Светлана 
Ильинская. - Во-первых, 
этот яд уже много лет ис-
пользуют при массовой 
травле собак. Так что к 
уткам он попал не слу-
чайно. Во-вторых, крас-
нокнижные животные, 
которые были убиты, 
- это двойное преступле-
ние. А в-третьих, нас воз-
мущает равнодушие вла-
стей к происходящему. 

- Большой Садовый 
пруд и река Жабенка на 
территории парка Тими-
рязевской академии так 
же, как и почти все во-
доемы и реки Москвы, 
обслуживаются под-

рядными организация-
ми, подведомственными 
департаменту ЖКХ, 
- объясняет Светлана 
Ильинская. - А его зада-
ча - благоустройство го-
рода. Животные в этом 
деле только мешают. Чем 
помешали утки? По мне-
нию чиновников, они за-
грязняют воду. А раз так, 
то проблема охраны при-
роды никому из них не 
интересна. Причем с бес-
человечными методами 
«регулирования» коли-
чества уток в столичных 
водоемах мы сталкива-
емся не в первый раз. Ту 
же функцию выполняют 

вертикальные берего-
вые укрепления наших 
водоемов, из-за которых 
ежегодно гибнут десят-
ки тысяч утят: они не в 
силах выбраться из воды 
и погибают от усталости 
и переохлаждения. Из 
того же ряда удаление 
водорослей и макрофи-
тов якобы для очистки 
поверхности воды. Это 
лишает водоплавающих 
естественного корма. То 
есть такая очистка - не 
что иное, как способ про-
гнать птиц из наших во-
доемов.

Эффект бабочки
С зоозащитниками 

полностью согласен 
очень авторитетный 
биолог - заведующий 
лабораторией природ-
ного комплекса Москвы 
ВНИИ охраны природы, 
кандидат биологических 
наук, ответственный ре-
дактор Красной книги 
Москвы Борис Самой-
лов. По его словам, в 
мире накоплен большой 
опыт и реализуются це-
лые программы эколо-
гической реабилитации 
городских рек, озер и 
прудов. И в этом отно-
шении достигнуты несо-

мненные успехи, о чем 
свидетельствуют, напри-
мер, вновь обитающие в 
Темзе и Рейне европей-
ские лососи. Даже в плот-
но застроенных старин-
ных городах на прудах 
теперь восстанавливают 
околоводную раститель-
ность и поселяют в них 
не только рыб, но и ам-
фибий, раков, моллю-
сков, стрекоз и других 
водных обитателей.

В Москве же, говорит 
Борис Самойлов, даже 
на особоохраняемых 
природных территориях 
почти все реки и пруды 
находятся в ведении Мос-
водостока - организации 
сугубо инженерного про-
филя: «Для нее москов-
ские речки и пруды - это 
коллекторы для приема 
и быстрого переноса лив-
невых стоков, отстойники. 
Природные качества во-

дных объектов, какие-то 
там кувшинки, рыбы и 
утята ровным счетом ни-
чего не значат».

К чему это приведет? 
К изменению экологии, 
причем явно не в луч-
шую сторону. Экологи 
не первый год бьют тре-
вогу: в одних столичных 
районах полностью ис-
чезли некоторые виды 
птиц, в других - переста-
ли расти привычные рас-
тения, в третьих - днем с 
огнем не сыщешь жука 
или бабочки.  Послед-
ствия изменения микро-
климата ощутят все жи-
тели мегаполиса: резкие 
перепады температуры и 
влажности, постоянный 
смог, засухи и ураганы. 
Да-да, ураганы.

Что же делать? «Как 
минимум, добиться пере-
дачи водоемов и рек в 
ведение Министерства 
природных ресурсов 
РФ, - считает Светла-
на Ильинская. - Иначе 
дальнейшее уничтоже-
ние околоводной фауны 
остановить не удастся. И 
этим вопросом мы сей-
час занимаемся всерьез».

Остается надеяться, 
что защитники живот-
ных будут услышаны.

Марина Алексеева

Пока вся страна возмущалась недавней 
историей юных живодерок в Хабаровске, 

за кадром оставались не менее дикие пре-
ступления против животных. Именно такое 
произошло в одном из самых живописных 

парков столицы - Тимирязевском.

?КТО РАЗРЕШИЛ
«утиную охоту»

в столице?
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На днях россиян напу-
гала неожиданная но-
вость. С полок мага-
зинов внезапно стали 
изымать молоко од-
ной из самых популяр-
ных марок - «Домик в 
деревне». Вскоре вы-
яснилось: причина -
ящур, опасное ин-
фекционное заболе-
вание, обнаруженное 
у коров одного из по-
ставщиков компании. 
Какие еще опасности 
скрывают омуты рос-
сийских молочных 
рек, корреспонденту 
«МН» рассказала док-
тор биологических 
наук, профессор, пре-
зидент ассоциации 
«Ветбезопасность» 
Лилия СУРГУЧЕВА.

- Лилия Михайловна, 
как вообще могла слу-
читься такая ситуация? 
Почему молоко при-
шлось изымать прямо 
с прилавков? У нас что, 
ветеринарные службы не 
работают?!

- Именно потому, что 
они работают, все так и 
случилось. И лично я счи-
таю эту ситуацию хоро-
шей. Посмотрите сами: 
субъект среагировал бы-
стро, все вовремя выявил, 
принял меры. Поставили 
диагноз, всех оповестили, 
проинформировали. И об-
ратите внимание -  скры-
вать ничего не стали. В 
итоге вовремя купирова-
ли ситуацию, професси-
ональная работа. Другое 
дело, что нужно серьезно 
разбираться с этой ситу-
ацией, ведь именно там, 
где сейчас произошла 
вспышка ящура (а это хо-
зяйство во Владимирской 
области), находится Фе-
деральный центр защиты 
животных, который был 
в советское время органи-
зован как научно-иссле-
довательский ящурный 

институт, вокруг которого 
постоянно происходила 
вакцинация сельскохо-
зяйственных животных 
от ящура. И важно разо-
браться вот именно с этим: 
произошел ли вынос от-
туда или штамм занесли 
извне? Ведь в этом инсти-
туте до сих пор находится 
коллекция штаммов, хотя 
вакцинация животных 
уже несколько лет не про-
водится.

- Подождите, я не ос-
лышалась? Мы больше 
не проводим вакцинацию 
от ящура?

- К сожалению, вак-
цинация в районе Феде-
рального центра защиты 
животных была отменена 
в 2013 году. Институт ра-
ботает, а вакцинации нет. 
Вопросы есть не только 
по ящуру. Приостановле-
на разработка вакцины 
против лейкоза крупного 
рогатого скота, по поводу 
которого научными ис-
следованиями доказано, 
что он влияет на развитие 
опухолевых заболеваний 
у человека. Так что про-
фессионализм специали-

стов в регионах сегодня на 
вес золота. По сути, он и 
есть наш главный щит от 
инфекций, передающихся 
от крупного рогатого ско-
та человеку. Благо у реги-
ональных специалистов 
еще есть полномочия.

- А может не быть?
- Увы. Говорим об 

этом уже больше года, но 
почему-то нас не слышат. 
А ведь ситуация действи-
тельно может стать до-
вольно опасной для здоро-
вья людей.

- А можно с этого мо-
мента поподробнее?

- Все началось летом 
2015-го, когда в Закон РФ 
«О ветеринарии» от 14 
мая 1993 года №4979-I Фе-
деральным законом от 13 
июля 2015 года №243-ФЗ 
были внесены измене-
ния. Причем внесены они 
были тихо, без широкого 
обсуждения с професси-
ональным и экспертным 
сообществом. Но вот 
изменили эти поправки 
достаточно многое. И 
главное - добавили полно-
мочий федеральному ор-
гану, частично забрав их у 

субъектов. С тех пор 
в нашей отрасли на-
чался странный про-
цесс, в результате ко-
торого на субъектах, 
то есть региональных 
специалистах, лежит та 
же ответственность, что и 
была, но при этом они ли-
шены части полномочий 
в области мониторинга. А 
мониторинговое исследо-
вание - это, по сути, про-
верка качества продукта, 
его чистота от инфекций, 
и установка диагноза, и 
контроль возбудителя в 
природе для начала свое-
временной профилак-
тики.

- Как это, ответ-
ственность есть, а пол-
номочий нет?

- Буквально так. Но ре-
гиональные специалисты 
все равно вынуждены за-
ниматься мониторингом 
своего продукта, чтобы 
соблюсти его безопас-
ность, и потому, что они 
все равно за это отвеча-
ют! Но итог - дополни-
тельная нагрузка и дубли-
рование информации. Ее 
мы получаем теперь из 

двух источников - регио-
нального и федерального. 
Разночтения усложняют 
процесс формирования 
мероприятия. Как след-
ствие - возможность ос-
лабления ветеринарного 
контроля.

- Если контролируют 
и те и другие, почему 
контроль ослабевает?

- А представьте ситуа-
цию: местный ветеринар 
при проверке скота в 
своем регионе обнаружи-
вает у коровы болезнь. 
Разумеется, решение он 
должен принять мгновен-
но. Насколько серьезна 
ситуация? Как ее стаби-
лизировать? Достаточно 
ли провести животному 
операцию или вакцина-
цию? Или все настолько 
серьезно, что животное 
необходимо умертвить и 
срочно утилизировать? 
Все это доктор должен 
понять и решить быстро. 
А у него нет на это полно-
мочий! Что ему тогда де-
лать? Передавать сведе-
ния в федеральный орган, 
у которого эти полномо-
чия есть? Ждать реше-
ния? А если для проведе-
ния исследования нужны 

деньги? А если их дадут 
не сразу или недостаточ-
но? Болезнь, она же не 
будет ждать инспектора, 
она будет развиваться.

- Добавить к этому 
отмену вакцинации...

- Это не единственное, 
что можно добавить. Не 
стоит забывать и про то, 
что инфекции не дрем-
лют. Мало того что они то 
и дело напоминают о себе, 
вспыхивая то тут, то там (в 
мае была зафиксирована 
вспышка сибирской язвы, 
сейчас вот проявился 
ящур), но ведь периодиче-
ски появляются и новые. 
И если в перечне заразных 
болезней, установленных 
приказом Минсельхоза, 
сегодня указано 77 заболе-
ваний, в том числе общих 
для человека и для живот-
ного, то в реальности мы, 
ветеринары, их насчиты-
ваем уже более 100. При-
мер - нодулярный дерма-
тит. Появился он сначала 
в Дагестане, потом в Вол-
гограде, то и дело вспы-
хивает в других регионах. 
Новейшее заболевание 
рогатого скота, которое 
переносится насекомыми 
и внешне напоминает оспу. 
На теле животного начи-
нают появляться и мно-
житься страшные язвы, от 
чего оно мучается, худеет, 
перестает давать молоко. 
А вакцины от этой инфек-
ции просто нет, ее еще не 
придумали. Поэтому все 
зависит от региональных 
врачей. 

В условиях импортоза-
мещения, о котором мы 
постоянно слышим, следо-
вало бы, наоборот, регио-
ны усиливать, усиливать 
их ветеринарные службы, 
которые обеспечивают 
очень важный ветеринар-
ный процесс. А пока все 
катится совсем в другую 
сторону - в сторону ос-
лабления контроля над 
продовольственной безо-
пасностью, и это очень 
опасно.

Марина Алексеева

ГОСТ Р 56926-2016 «Конструкции 
оконные и балконные различного 
функционального назначения для жи-
лых зданий. Общие технические ус-
ловия» разрабатывался Минстроем 
больше года и вызвал немало споров 
как среди представителей «оконно-бал-
конного бизнеса», так и среди простых 
граждан.

Новый ГОСТ впервые, например, 
систематизирует требования к остекле-

нию лоджий и балконов - подобного до-
кумента не существовало даже в СССР, 
где ГОСТов на товары и услуги было 
пруд пруди. Откуда вдруг взялась такая 
необходимость?

В Минстрое появление ГОСТа объ-
ясняют обилием шарлатанов: мол, осте-
кление балконов и лоджий сегодня за-
частую осуществляется небольшими 
фирмами, которые устанавливают кон-
струкции весьма сомнительного каче-
ства, такое остекление не спасает ни от 
шума, ни от холода, зачастую начинает 
«потеть», а то и вовсе разваливается.

Новый ГОСТ предписывает уста-
навливать исключительно заводские 
конструкции с высокой степенью энер-
гоэффективности, ветро- и шумозащи-
ты. А конструкции окон, лоджий и бал-
конов на первом и втором этажах еще и 
должны быть устойчивы к взлому.

При этом, уверяют в Минстрое 
(впрочем, это обычная песня чинов-
ников), требования ГОСТа не должны 
привести к удорожанию балконных и 
оконных конструкций. Наоборот, для 
обывателя новый ГОСТ обернется 
комфортом и безопасностью, а для про-
изводителей сделает участие в тендерах 
более доступным и прозрачным.

Вот только далеко не все разделяют 
подобную точку зрения. Так, председа-
тель Общества защиты прав потреби-
телей Алексей Самохвалов опасается, 
что новый ГОСТ обернется для росси-
ян новыми поборами. «Теоретически 
вводимый стандарт распространяется 
только на новые конструкции, возво-
димые после 1 ноября текущего года, 
- объясняет Самохвалов. - Но на прак-
тике чиновники на местах способны 
использовать новые требования в сво-

их интересах. Кто помешает заставить 
всех жильцов поменять остекление 
балконов и лоджий на остекление по 
ГОСТу? Цели-то благие - придать дому 
«единство стиля». Причем занимать-
ся переостеклением наверняка будут 
«свои» фирмы».

Во многих городах Европы в много-
квартирных домах жители тоже сте-
клят балконы, лоджии и окна одина-
ково. Но при этом надо понимать, что 
делать это жильцов заставляет не угро-
за административного наказания, а вы-
года. «Просто при заказе однотипного 
остекления жильцам предлагаются 
существенные скидки, тогда как осте-
кление в индивидуальном порядке сто-
ит намного дороже», - объясняет Само-
хвалов.

В России все с точностью до наобо-
рот. «При этом не надо забывать, что у 
нас население с очень неравномерным 
уровнем доходов. Кто-то хочет балкон 
получше, другой уже остеклил балкон 
и для этого взял кредит на пять лет, ло-
мать старое остекление и ставить новое 
у него просто нет денег», - приводит 
пример Самохвалов.

Аделаида Сигида

ПО КОМУ ЗВОНИТ 
ВЛАДИМИРСКИЙ ЯЩУР?

С 1 ноября этого года вступил в силу ГОСТ по остеклению балко-
нов, окон и лоджий. Приведет ли новый стандарт к комфорту и безо-
пасности? Или вместо этого горожане получат рост стоимости услуг и 
коррупцию? Однозначного ответа нет.

СТЕКЛИТЬ БАЛКОН ЗАСТАВЯТ ПО СТАНДАРТУ
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«В перечне 
заразных болез-

ней, установленных 
приказом Минсельхоза, 
сегодня указано 77 забо-

леваний, в том числе общих 
для человека и для живот-

ного, а в реальности мы, 
ветеринары, их насчи-

тываем уже 
более 100».
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...Отстояв очередь, за-
хожу в микроавтобус, 
переоборудованный меди-
ками под лабораторию. В 
таких уже не первый год 
жителям Екатеринбур-
га предлагается пройти 
экспресс-тестирование 
на ВИЧ и в течение не-
скольких минут узнать 
свой статус. Не то чтобы я 
подозреваю себя в чем-то. 
Напротив, будучи уверен-
ным в себе «на все сто», 
решаюсь на это, чтобы по-
бывать среди «пациентов» 
такой лаборатории и про-
никнуться атмосферой, ца-
рящей там, где собрались 
люди, решившиеся на не-
простой шаг. Паники у тех, 
кто желает сдать тест, нет, 
но какая-то нервозность 
все же ощущается.

- Мы с Пашкой предо-
храняемся, - шепчет де-
вушка лет 25 симпатичной 
ровеснице, вместе с кото-
рой, похоже, пришла сюда 
сегодня. Выясняется, что 
сделала это после сообще-
ний по радио о вспышке 
ВИЧ-инфекции.

Сосед - мужчина лет со-
рока на вид - врет кому-то 
на том конце телефонной 
трубки, что задержался в 
торговом центре и подъ-
едет через полчаса... А 
народ все подтягивается. 
В основном люди молча 
подходят, увидев темати-
ческие вывески, и так же 
молча стоят в ожидании, 
уткнувшись кто в теле-
фон, кто в планшет.

Огромных очередей в 
эти экспресс-лаборатории 
после пресс-конференции 
заместителя начальни-
ка управления город-
ского здравоохранения 
Екатеринбурга Татьяны 
Савиновой, прошедшей 
первого ноября, врачи и 
специалисты Свердлов-
ского областного центра 
профилактики и борьбы 
со СПИДом не ожидали. 
При этом основной на-
плыв клиентов - преиму-
щественно, кстати, людей 
до 35 лет - наблюдался на 
окраинных территориях. 
Несмотря на минусовую 
температуру, люди вы-
стаивали по часу, лишь бы 
сдать кровь и быстро уз-
нать свой ВИЧ-статус. Ря-
дом с автобусом с объяс-
нениями о необходимости 
предохраняться то и дело 
выступал один из врачей, 
который, по всей види-

мости, по внешнему виду 
клиентов определял, кому 
говорить о презервативах, 
а кому - о шприцах...

Мне повезло - про-
стоял всего-то минут 
двадцать. В теплом сало-
не микроавтобуса меня 
встретили улыбающийся 
врач и фельдшер. Сра-
зу поинтересовались, 
сколько у меня половых 
партнеров, пользуюсь ли 
презервативами, но обру-
чальное кольцо на паль-
це и серьезный внешний 
вид, похоже, для медиков 
что-то сказали: «лекции» 
прекратились, толком 
и не начавшись. 
Один укол - и мне 
предлагают не-
сколько минут 
подождать ре-
зультатов.

Цифры, озву-
ченные в ноябре 
екатеринбургски-
ми медиками, вско-
лыхнули всю Россию: 
оказывается, в столице 
Среднего Урала носите-
лем ВИЧ является каж-
дый пятидесятый житель, 
при этом статистика ужа-
сает, ведь эпидемия вируса 
иммунодефицита объяв-
ляется, когда порог забо-
левших переваливает за 
один процент от числен-
ности населения.

- Не питайте иллюзий, 
это ситуация общая для 
страны, - официально за-
явил глава Екатеринбурга 
Евгений Ройзман. - Про-
сто мы работаем на выяв-
ляемость и не боимся об 
этом говорить.

Намек в адрес жителей 
других регионов страны 
не случаен: очевидно, что 
нынешняя ситуация - это 
прямое следствие суро-
вых девяностых и начала 
двухтысячных, когда нар-
комания в России не была 
экзотикой, а половое про-
свещение в школах было 
далеко от идеала. Будучи 
и сам «продуктом девяно-
стых», я хорошо помню, 
как учителя в школе стыд-
ливо молчали о презер-
вативах, которые, кстати, 
свободно продавались в 
ларьках метрах в пятиде-
сяти от школьного крыль-
ца, да и о воздержании на-
поминать было бы явно 
не лишним. Валяющиеся 
шприцы с кровавыми под-
теками от иголок только 
недавно перестали быть 

массовым явлением в го-
роде...

- Мы никогда не были 
на последнем месте ни по 
туберкулезу, ни тем более 
по ВИЧ, все последние 
годы мы находимся на 
лидирующих позициях в 
стране, - отрезвил ураль-

цев Игорь 
Т р о ф и м о в , 

министр здраво-
охранения Свердловской 
области, поясняя, что 
связано это с обилием в 
регионе исправительных 
учреждений.

Чиновники одного из 
городов-спутников Ека-
теринбурга, де-факто 
давно ставшего частью 
мегаполиса,  на условиях 
анонимности признаются: 
освобождающиеся из мест 
лишения свободы люди 
не спешат становиться на 
учет в медучреждения. Тем 
более что у них нет подоб-
ного обязательства перед 
государством. При этом 
между службами, которые 
призваны контролировать 
социальную адаптацию 
вчерашних зэков, кон-
структивное сотрудни-
чество не налажено. Так 
ВИЧ постепенно «уходит» 
в благополучную среду. 
И уже неудивительно чи-
тать в отчетах врачей, что 
усредненный горожанин с 
вирусом иммунодефицита 
среди мужчин - это 32-лет-
ний работающий человек, 
состоящий в гражданском 
браке, в прошлом имею-
щий стаж наркомана и 
незащищенного секса. У 
женщин ситуация и того 
хуже - ей около 25 лет, 
работает, замужем и уже 
с ребенком, без какого-
либо темного прошлого. 
В то же время носители 
ВИЧ повзрослели - из сре-
ды молодежи до 30 лет ин-

фекция ушла к людям от 
40 до 50 лет, среди которых 
распространение вируса 
практически полностью 
«половое».

Пирсинг, прокалы-
вание ушей грязными 
приборами, вторичное 
пользование бритвами и 

маникюрными предмета-
ми, чужими зубными щет-
ками и, как ни странно, 
заметное подорожание 
презервативов приводят 
к крайне печальному для 
общества итогу.

Эксперты фонда «Го-
род без наркотиков» до-
бавляют, что тенденцией 
последнего времени стало  
широкое распростране-

ние синтетических нар-
котиков. Они  влияют 
на сексуальную актив-
ность потребителей, что 
также сказывается на 
увеличении числа ВИЧ-
инфицированных, тем бо-
лее что среди девушек и 
женщин, сидящих на игле, 
основной вид заражения - 
половой.

У Алексея и Инны 
Ивановых (имена и фами-
лии изменены), которые 
встретились несколько лет 
назад в одном из реабили-
тационных центров, вирус 
«один на двоих». Еще до их 
знакомства ВИЧ был вы-
явлен у обоих. Их статус не 
помешал им родить дочь 
- семилетняя Вика полно-
стью здорова.

- Стараемся следить за 
своим здоровьем, состоим 
на учете в центре по борь-
бе со СПИДом, но как-то 
особенно себя ни в чем не 
ограничиваем, - признают-
ся они, добавляя, что кто-
то из их знакомых знает 
про их «проблему», а кого-
то они решили в нее не по-
свящать.

Пример Ивановых - 
редкое исключение: семья 
наблюдается у медиков, 
ведет «осторожный» и, 
как они сами говорят, 

аккуратный образ жиз-
ни, тогда как подавляю-
щее большинство ВИЧ-
инфицированных живут 
без всякого контроля.

Чтобы замедлить рас-
пространение ВИЧ в Ека-
теринбурге, председатель 
правительства Дмитрий 
Медведев принял реше-
ние в ближайшее время 
выделить для больных 
гепатитами и вирусом 
иммунодефицита самую 
большую среди всех ре-
гионов страны сумму 
- речь почти о 261 млн 
рублей. Уральцев будут 
поддерживать в рамках 
государственной стра-
тегии противодействия 
распространению ВИЧ-
инфекции до 2020 года.

...Результат моего экс-
пресс-анализа оказался 
отрицательным. Позади 
меня оставались еще че-
ловек двадцать, которым 
только предстояло пере-
жить волнительные ми-
нуты в ожидании у пере-
движной лаборатории. 
Как позже выяснилось, из 
150 проверенных в этот 
день горожан положи-
тельные результаты были 
выявлены у нескольких из 
них. И хотя точное число 
инфицированных, рядом 
с которыми я стоял в оче-
реди, врачи не называют, 
известно, что по итогам 
мобильного тестирования 
медики традиционно вы-
являют около трех про-
центов зараженных. А 
дальше - считайте сами.

Максим Гусев
Екатеринбург

Фото Олега Бажукова

ИЧ-ИНФЕКЦИЯ 
ЫРВАЛАСЬ ИЗ ГЕТТОВ

Эпидемия ВИЧ-инфекции, объявленная на днях в Екатеринбурге и 
официально признанная местными властями, обнажила в обществе 
проблемы, с которыми чиновникам уральской столицы, а впрочем, 
и повсеместно в городах России придется бороться в ближайшие 
годы. Это и контроль за наркоманами, и работа с молодежью, всту-
пающей во взрослую жизнь и открывающей для себя все ее пре-
лести и риски, и организация государственной адаптации для быв-
ших осужденных, возвращающихся в социальную среду.
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В Ека-
теринбурге 

носителем ВИЧ 
является каж-
дый пятидеся-

тый житель!

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Ситуация с эпидемией ВИЧ-инфекции в Екатеринбурге, с которой областные власти 
не смогли совладать, вызвала пристальное внимание Министерства здравоохранения 
РФ. В понедельник, седьмого ноября, в уральскую столицу прибыла специализиро-
ванная комиссия во главе с заместителем министра здравоохранения России Серге-
ем Краевым. В рамках визита они проверят местные лечебные учреждения: «Урал без 
наркотиков», областной центр СПИД, Свердловский региональный центр медицинской 
профилактики и городской центр медпрофилактики. Пообщаться с руководителями мед-
учреждений члены комиссии планируют менее чем за сутки. Результаты работы экспер-
ты намерены увезти в Москву, чтобы доложить о ситуации на самом высоком уровне.
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аже те, кто далек 
от армейских и по-
лицейских будней, 
знают: люди слу-
живые находятся 
на полном государ-
ственном вещевом 
довольствии. В 
переводе на обыч-

ный язык это означает, что 
по установленным нормам 
одеждой и обувью их обе-
спечивают соответствующие 
ведомства.

Но тогда уместен вопрос: 
для кого продается в мага-
зинах, как обычных, так и 
виртуальных, например, по-
лицейская форма?

Мастера «разгона»
Середина 90-х характеризу-

ется небывалым масштабом 
«разгона», как на жаргоне 
называется вид преступности 
с переодеванием в милицей-
скую (ныне полицейскую) 
или военную форму. Именно в 
те годы маскарады стали едва 
ли не любимой забавой пре-
ступников.

Липовые стражи порядка 
регулярно навещали рыноч-
ных торговцев, чтобы под 
предлогом выявленных нару-
шений вымогать у них деньги. 
Другие выходили на дорогу, 
чтобы грабить фуры с дефи-
цитом или богатых Буратино.

Посмотрите боевик  1998 
года «Классик», где в эпизоде 
блестяще сыграл ушедший 
на днях из жизни Владимир 
Зельдин. Великолепный ак-
терский состав во главе с 
Алексеем Гуськовым и Сер-
геем Никоненко, бильярд как 
способ наказания преступни-
ков и лжемилиция для воору-
женных разбоев...

Впрочем, такие перевопло-
щения вошли в моду задолго 
до 90-х. Когда ветераны МУРа 
рассказывали о поимке в 70-е 
годы банды Геннадия Корько-
ва по кличке Монгол, отмеча-
ли, что бандиты потрошили 
теневиков, переодеваясь в 
форму сотрудников милиции.

Когда Монгол попал в ме-
ста не столь отдаленные, пре-
ступную эстафету подхватил 
Вячеслав Иваньков по кличке 

Япончик, по инициативе кото-
рого бандиты купили по зна-
комству два комплекта мили-
цейской формы, после чего 
раздобыли и необходимые 
под эту форму документы.

Уже тогда лидеры преступ-
ных группировок поняли, на-
сколько мощным оружием 
может быть форменная одеж-
да милиции, особенно в стра-
не, где привыкли с почтением 
относиться к представителям 
закона.

Проблема в том, что «раз-
гонщики» не канули в исто-
рию. В эти дни в Петербур-
ге судят банду фальшивых 
инспекторов ГИБДД, огра-
бивших дальнобой-
щиков на 500 млн 
рублей. Злодейство-
вали липовые гаиш-
ники на территории 
Санкт-Петербурга, 
Ленинградской, Мо-
сковской и Новго-
родской областей. 
Уголовное наказа-
ние грозит шесте-
рым петербуржцам 
и жителю Ярослав-
ской области.

Как установлено 
следствием, с мар-
та 2008-го по январь 
2012 года фигуран-
ты уголовного дела 
организовали устой-
чивую вооруженную 
группу и совершили 
11 преступлений, в 
том числе 8 разбой-
ных нападений на во-
дителей большегруз-
ных автомобилей. 
Добычей бандитов, 
как правило, станови-
лись компьютерная 
техника, телевизоры, 
телекоммуникацион-
ное и бытовое обо-
рудование, а также 
табачные изделия 
и лекарственные препараты. 
«Участники банды, используя 
форменное обмундирование, 
экипировку и легковые авто-
машины с цветографической 
раскраской милиции, под ви-
дом сотрудников ДПС ГИБДД 
останавливали водителей 
большегрузных автомобилей 
якобы для проверки докумен-

тов», - говорится в сообщении 
следствия. Именно форма, по 
мнению правоохранителей, 
«оказывала на потерпевших 
сильное психологическое дав-
ление и практически исклю-
чала возможность оказания 
сопротивления нападавшим».

Недавно в Подмосковье 
обезврежена банда профес-
сиональных убийц, которую 
возглавлял выходец из Гру-
зии Аслан Гагиев. Бандиты, 
на счету которых более 25 
убийств, в том числе в 2008 
году мэра Владикавказа Ви-
талия Караева и вице-премье-
ра Северной Осетии Казбека 
Пагиева, кроме внушитель-
ного арсенала держали наго-
тове 50 комплектов формы 
стражей порядка, которую, 
по показаниям арестованных, 
свободно приобрели в специ-
ализированных магазинах 
столицы и Подмосковья.

В столичном районе Лю-
блино совершено дерзкое 
ограбление местного кафе 
«Хаят». Преступники, оде-
тые в форму сотрудни-
ков полиции, ворвались 
в помещение и, угрожая 

пистолетами, потребовали 
у посетителей деньги и цен-
ные вещи. Липовых «коллег» 
вскоре задержали настоящие 
сотрудники московской по-
лиции. Нападавших было 12 
человек, все оказались ряже-
ными. Маскарад привел не к 
липовым, а к вполне реаль-
ным срокам заключения.

Камуфляж 
на любой вкус

Как попадает форма к зло-
умышленникам не вопрос. 
Заходи в магазин и выбирай 
на свой вкус: вот бушлаты и 
куртки, подальше - брюки 
и кителя. Нужны погоны и 
шевроны? Пожалуйста! В 
том, что все это продается 
свободно, я убедился лично, 
обойдя несколько магазинов 
с характерными названиями 
«Камуфляж», «Милитари», 
«Мундир» и т.д.

Недавно в Люберцах при-
крыли магазин, незаконно 
торговавший формой сотруд-
ника ГИБДД со всеми атри-
бутами. Полный комплект 
стоил 5 тыс. рублей, служеб-
ное удостоверение у покупа-
телей не спрашивали. И та-
ких магазинов по столице 
и Подмосковью 
сотни.

В некоторых, правда, ви-
дел предупреждения о том, 
что форменная одежда со-
трудников МВД продается 
только по предъявлении слу-
жебного удостоверения. Но 
вряд ли предъявляли служеб-
ные удостоверения шестеро 
бомжей, которых  задержали 
в Москве за грабеж. Мужчи-

ны, граждане Белоруссии, 
приобрели три комплекта 
формы сотрудников право-
охранительных органов и 
под предлогом проверки до-
кументов похищали деньги 
и личные вещи.  Например, 
на Большой Грузинской ули-
це липовые стражи порядка 
отобрали у мужчины 13 тыс. 
рублей и сотовый телефон, 
после чего скрылись. Лже-
полицейские задержаны, им 
грозит до семи лет лишения 
свободы по статье «Грабеж».

Активно предлагают при-
обрести форму сотрудников 
МВД и десятки сайтов. Так 
для кого же устроена мас-
штабная продажа формы 
сотрудников правопорядка? 
Желание мужчин приобре-
сти камуфляж объяснимо. 
В нем, как говорится, хоть в 
пир, хоть в мир. На рыбалку, 
охоту, дачу. Но куда можно 
пойти в полицейской форме?

Дошло до того, что поли-
цейскую форму предлагают 
в развлекательных агент-
ствах и прокатных конторах 
как одеяние клоуна или сва-
дебное платье. И ведь спрос 
есть! В Нижнем Новгороде 
за незаконное ношение по-
лицейской формы задержа-
ны восемь человек. Вечером 
в дежурную часть поступило 
сообщение о «безобразном 
поведении нескольких по-
лицейских». Со слов заяви-
телей, те преграждали путь 
машинам, пили пиво, фото-

графировались и пры-
гали перед прохожими. 
Прибыв на место, на-

стоящие стражи поряд-
ка обнаружили четырех 

юношей и четырех деву-
шек, одетых в поли-

цейскую форму. 
По словам 

задержанных, они отмечали 
мальчишник. А чтобы по-
следние дни холостяцкой 
жизни одного их них запом-
нились надолго, заказали в 
одном из прокатных агентств 
несколько комплектов поли-
цейской формы...

Владимир Гондусов

«Что ни банда, то в джентльменском наборе 
обязательно пара комплектов милицейской 

формы», - в «лихие 90-е» в сердцах бросил при 
мне сотрудник угрозыска, осматривая арсенал 

очередной преступной группировки. На дворе 
2010-е, но полицейская форма у бандитов все 

еще в ходу. Благо купить ее можно без проблем в 
любом магазине спецодежды.

ФОРМЕННОЕ 
БЕЗОБРАЗИЕ

е ара с о е а о ребо а В е о ор ра а за ер а о о е а

Кто остановит лжеполицейских?
В последние годы значительно 

выросло количество 
случаев мошенничеств 

и ограблений под видом 
сотрудников полиции. И хотя 

сотрудники Департамента 
собственной безопасности 

МВД России провели целую 
серию задержаний липовых 

полицейских, решить 
проблему не удалось.

Лидер общественной орга-
низации «Офицеры России» Ан-
тон Цветков (его члены, кстати, 
ходят в камуфляже) обратился 
к главе МВД Владимиру Коло-
кольцеву с предложением взять 
под контроль продажу поли-
цейской формы, а также знаков 
различия сотрудников правоох-
ранительных органов.

- Мы провели контрольную 
закупку в нескольких профиль-

ных магазинах, в том числе осу-
ществляющих торговлю через 
интернет и наложенным пла-
тежом по почте. И ни в одном 
случае у человека, покупавшего 
форму и знаки различия поли-
цейского, никто не поинтере-
совался, является ли он сотруд-
ником органов внутренних дел. 
То есть, по сути, сегодня можно 
без всяких проблем приобрести 
форму сотрудника МВД и ис-
пользовать ее в любых целях, в 
том числе преступных, - считает 
Антон Цветков.

Проблема касается и других 
ведомств. Пресса сообщает о 
похождениях то лжепрокуро-
ров, то фальшивых генералов. 
Что делать? Начать, возможно, 
надо с изменений в Кодексе об 
административных правонару-
шениях, где в статье 17.12 зна-
чится ответственность «за не-
законное ношение  форменной 
одежды со знаками различия, 

с символикой государственных 
военизированных организаций, 
правоохранительных или кон-
тролирующих органов». Одна-
ко штраф в размере 1000-1500 
рублей с конфискацией фор-
менной одежды вряд ли можно 
считать наказанием. Продажу 
формы тоже необходимо регла-
ментировать.

А можно пойти дальше. В 
США, например, любое несанк-
ционированное ношение во-
енной или полицейской формы 
или знаков различия является 
уголовным преступлением. К 
ответственности могут быть 
привлечены не только рядовые 
граждане, но даже кинокомпа-
нии, если в фильмах фигури-
руют лица в форме, а произво-
дители заранее не согласовали 
это с армейскими или полицей-
скими структурами. Нам до та-
кого, похоже, очень далеко.
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В России начинается 
подготовка к проведе-
нию международного 
сравнительного иссле-
дования педагогического 
корпуса TALIS (Teaching 
and Learning International 
Survey).

В начале 2017 года пи-
лотный этап исследова-
ния Teaching and Learning 
International Survey стартует 
в таких субъектах РФ, как 
Москва, Московская, Тамбов-
ская и Воронежская области.

В «семье» международных 
образовательных исследова-
ний TALIS занимает важное 
место. Получив его резуль-
таты, каждая страна может 
проанализировать подготов-
ку и условия труда своих пе-
дагогов и сопоставить их с 
международными нормами. 
Раз в пять лет Организация 
экономического 
сотрудничества и 
развития (ОЭСР) 
проводит это ис-
следование в раз-
ных странах.

В чем особенность данно-
го исследования?

TALIS - это первый и 
единственный международ-
ный опрос, который сосре-
доточивается на учебной 
среде и рабочих условиях 
учителей средней школы (5-
9-е классы). Данный проект 
восполняет важные инфор-
мационные пробелы в меж-
дународных сопоставлениях 
школьных систем мира. Уча-
стие в данном исследовании 
дает возможность учителям 
и директорам школ иметь 
право голоса в анализе си-
стемы образования и разра-
ботке решений в ключевых 
областях политики. Кроме 
того, TALIS позволяет стра-
нам сравнить себя с другими 
участниками исследования, 
которые сталкиваются с ана-
логичными проблемами, и 
перенять опыт других стран 
и их подходы к решению воз-
никающих проблем.

В международном исследо-
вании TALIS в 2013 году при-
няли участие 6 500 школ, их 
директора и более 100 000 слу-
чайно выбранных учителей 
средней школы из 34 стран.

В России партнерами ОЭСР 
по проведению TALIS являют-
ся Министерство образования 
и науки Российской Федерации, 
Федеральная служба по надзо-
ру в сфере образования и науки 
(Рособрнадзор), ФГБУ «Феде-
ральный институт оценки ка-
чества образования», Институт 
образования НИУ ВШЭ.

Наша страна впервые при-
няла неформальное участие 
в исследовании в 2008 году, а 
в 2013 году стала его полно-
правным участником. Благо-
даря прошлым этапам TALIS 
2008 и 2013 годов в России мы 
узнали, что образовательный 
ценз российских учителей - 
самый высокий в мире: 90% 
педагогов в школах России 

имеют высшее профессио-
нальное образование. Мы по-
лучили подтверждение того, 
что российский педагогиче-
ский корпус - самый пожилой 
в мире: его средний возраст - 
51 год. Вместе с тем, доля учи-
телей моложе 25 лет в России 
в два раза выше, чем в сред-
нем по странам - участницам 
TALIS 2013 года, и молодых 
учителей в российских шко-
лах становится все больше.

Другой факт: рабочая не-
деля российского учителя 
превышает 46 часов (это на 
восемь часов больше, чем в 
среднем по странам - участни-
цам TALIS). Учитель из Рос-
сии тратит на преподавание 
23,5 часа в неделю; остальное 
время он посвящает тщатель-
ной подготовке к урокам и 
административной работе. 
Российские педагоги ориен-
тированы на использование 
стандартизированных тестов. 
Почти 28% из них никогда не 
занимались разработкой соб-
ственной системы оценивания 
(в среднем по другим странам 
TALIS - только 6%).

Результаты TALIS 2013 года 
еще не отражают всех измене-
ний, произошедших в россий-
ском образовании за последние 
годы. Среди них разработка и 
реализация федеральных госу-
дарственных образовательных 
стандартов (ФГОС), внедрение 
новых систем оплаты труда 
(НСОТ), модернизация систе-
мы повышения квалификации, 
разработка профессионально-
го стандарта учителя, апроба-
ция механизмов общественно-
государственного управления 
школой.

TALIS 2018 года будет про-
ходить на новом этапе разви-
тия российской системы об-
разования.

Министр образования 
Ольга Васильева на следую-
щий день после вступления 
в должность заявила: «При-
оритетным для меня явля-
ется учитель, потому что 
я считаю, что без учителя 
все остальное невозможно. 

Именно Учитель с большой 
буквы - от него зависит наше 
с вами будущее».

В 2013 году 58,7% молодых 
российских педагогов и 41% 
учителей среднего возраста 
отмечали, что профессия учи-
теля уважаема в обществе.

Результаты TALIS во всем 
мире свидетельствуют о том, 
что учителя чувствуют себя 
недооцененными. Аналитики 
отмечают, что выбор педаго-
гической профессии опреде-
ляется не только внутренней, 
но и внешней мотивацией. К 
числу внешних стимулов от-
носится позитивное воспри-
ятие учительской профессии 

в обществе. Многие государ-
ства, получив результаты ис-
следования, поставили перед 
собой задачу создавать и под-
держивать более эффектив-
ные системы оценки и возна-
граждения учителей как на 
школьном, так и на систем-
ном уровнях.

В TALIS 2018 года будут 
включены новые темы, связан-
ные с анализом признания и по-
ощрения учительского труда.

Российские исследователи 
зададут педагогам и директо-
рам целый комплекс вопросов: 
как поощряется применение 
инноваций в педагогической 
деятельности? Какие ступени 
проходит карьерное разви-
тие учителя? Какой видится 
педагогам связь между своей 
заработной платой и своими 
достижениями? Какие меры 
предпринимает администра-
ция школы, помогая учителям 
преодолевать неудовлетво-

ренность педагогической про-
фессией? Как учитель рас-
поряжается своим рабочим 
временем? Как организована 
обратная связь в педагогиче-
ском коллективе с админи-
страцией школы, с семьями?

Особое внимание при про-
ведении TALIS 2018 года будет 
уделено личному отношению 
учителей к своей профессии. 
Отдельно будут проанализи-
рованы убеждения учителей 
и их профессиональные до-
стижения. Сопоставление двух 
блоков данных позволит вы-
явить причины возможных 
сомнений в выборе профес-
сии. Эксперты предполагают 
дать рекомендации для разных 
групп учителей по повыше-
нию привлекательности труда 
в школе.

О подготовке к пилотному 
этапу исследования TALIS в 
России рассказывает Елена 
Владимировна Чернобай, со-
трудник Института образо-
вания Национального иссле-
довательского университета 
«Высшая школа экономики», 
один из организаторов про-
ведения исследования TALIS 
- 2018 в России:

- Алгоритм работы при 
проведении TALIS следу-
ющий: страны - участницы 
TALIS обсуждают анкету и 
согласовывают ее вопросы 
с ОЭСР. Затем анкету пере-
водят, адаптируют с учетом 
особенностей системы обра-
зования страны и предлагают 

школам - участницам иссле-
дования. Сейчас определены 
четыре российских региона, в 
которых в феврале 2017 года 
пройдет пилотный TALIS. 
Мы предоставляем данные 
из регионов в офис ОЭСР, где 
определяется репрезентатив-
ная выборка школ, в которых 
должно пройти исследова-
ние. Это единая система для 
всех стран-участниц. Мы со 
своей стороны должны под-
готовить регионы к участию 
в проекте. Наша задача не 
только обучить региональ-
ных координаторов TALIS 
(чаще всего в их роли вы-
ступают завучи школ), объ-
яснить им принципы проце-
дуры и правила заполнения 
анкет. По опыту предыдущих 
исследований известно, что 
многие учителя и директора 
школ воспринимают участие 
в TALIS как своего рода атте-
стацию: они стремятся пока-

зать себя с лучшей стороны и 
давать «правильные» ответы.

На прошлом этапе TALIS 
наши аналитики математи-
ческими методами выявили 
определенную долю «соци-
ально желательных ответов». 
Поэтому в своей предвари-
тельной работе с регионами, 
на наших вебинарах и кон-
сультациях с региональными 
координаторами проекта, мы 
объясняем, что исследование 
TALIS не является монито-
ринговым или контролирую-
щим. Ответы учителей-участ-
ников остаются анонимными: 
нам важна объективная кар-
тина положения педагогов, 
условий их работы, структу-
ры нагрузки. Результаты ис-
следования помогут государ-
ству в дальнейшем создать 
условия для профессиональ-
ного роста и развития учите-
лей. TALIS направлен на то, 
чтобы корректировать госу-
дарственную политику в об-
ласти образования. И поэто-
му важно, чтобы на вопросы 
анкеты отвечал сам учитель, 
а не директор школы. В даль-
нейшем в исследовании будет 
принимать участие инспек-
тор ОЭСР, который может 
приехать в каждый регион 
и посетить каждую школу-
участницу.

Исследование TALIS, ко-
торое ОЭСР проведет в Рос-
сии в 2017-2018 годах, впер-
вые позволит нам оценить 
результаты работы про-

шедших десяти лет, которые 
были важнейшими в истории 
российского образования. 
Мы сможем получить стати-
стически достоверные свиде-
тельства того, как сказались 
нововведения последних лет 
на работе рядового учителя, 
на его профессиональной 
идентичности, на его соци-
альном самочувствии.

По итогам исследования 
предполагается разработать 
рекомендации для руководи-
телей образования разных 
уровней и директоров школ, 
позволяющие эффективно 
управлять учебным процес-
сом и привлекать в школы 
лучших и перспективных 
преподавателей. Именно 
фактор привлечения в школу 
высококвалифицированных 
кадров, по мнению аналити-
ков, позволяет безошибочно 
определить эффективность 
образовательной системы.

О международном сравнительном
исследовании TALIS

Материалы предоставлены ФГБУ ФИОКО
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Вячеслав Володин, который 
до этого пять лет работал пер-
вым замом в Администрации 
Президента Российской Фе-
дерации, теперь, по рейтингу 
Центра политических техно-
логий, входит в тройку самых 
влиятельных политиков стра-
ны после Владимира Путина и 
Дмитрия Медведева. На пост 
спикера Госдумы его рекомен-
довал сам президент.

Человек из Саратова
Что мы знаем о Вячеславе 

Володине? Родился 4 февраля 
1964 года в рабочем поселке 
Алексеевка Саратовской обла-
сти. Отец был капитаном реч-
ного флота, мама - учителем 
начальных классов. А его пред-
ками были религиозные люди, 
пострадавшие во время гонений 
на церковь.

После школы он окончил 
Саратовский институт меха-
низации сельского хозяйства 
по специальности «инженер-
механик». Активно занимался 
общественной деятельностью. 
На младших курсах работал в 
жилищно-бытовой комиссии 
проф кома, был комиссаром 
механизированного студотряда, 
в 20 лет стал освобожденным 
председателем студенческого 
профкома. Тогда же вступил 
в партию. Женился на дочери 
бывшего первого секретаря Ер-
шовского райкома КПСС Ана-
толия Дмитриева - Виктории. 
Говорят, теща вчерашнего вы-
пускника весьма кстати оказа-
лась родственницей руководи-
теля областного потребсоюза 
Владимира Титаева и будущего 
губернатора Саратовской обла-
сти Дмитрия Аяцкова.

Казалось логичным, если бы 
в этой ситуации Володин начал 
строить комсомольскую карье-
ру. Но он избрал другой вариант 
- поступил в аспирантуру, защи-
тил кандидатскую диссертацию, 
став одним из самых молодых 
кандидатов технических наук в 
СССР - в 25 лет.

«Офицер» штаба
Работал младшим научным 

сотрудником, ассистентом, 
старшим преподавателем, до-
центом. На первых конкурент-
ных выборах в Саратовский 
горсовет в 1990 году был из-
бран депутатом и сразу стал 
одним из заметных законода-
телей - был членом президи-
ума горсовета, председателем 
комиссии по делам молодежи. 
Как и многие другие молодые 
политики того времени, вско-
ре перешел в исполнительную 
власть: с 1992-го по ноябрь 1993 
года работал управляющим де-
лами администрации Саратова, 
заместителем главы городской 
администрации. В то время ви-
це-мэром города был Дмитрий 
Аяцков. На выборах в Совет 
Федерации в 1993 году Воло-
дин возглавлял штаб Аяцкова, 
избранного тогда сенатором.

Работа в штабе Аяцкова ста-
ла причиной акции против него. 
Однажды декабрьским вечером 
он шел со своей женой Виктори-
ей из дома. На них напали двое 
подонков. Супругу не тронули, 
но будущему государственному 
деятелю нанесли множествен-
ные удары, он серьезно постра-
дал. По характеру нападения 
это не было ограблением или 
случайным хулиганством - ти-

пичный полити-
ческий заказ. На-
падавших не нашли.

Тогда политическая карьера 
Володина могла в первый раз 
оборваться. Но победила партия 
Аяцкова.

В 1996 году Володин занимал 
уже должность вице-губерна-
тора Саратовской области, но 
вскоре уехал в Москву. Говорят, 
он просто не захотел быть «вто-
рым парнем на деревне».

В это время у него появи-
лось прозвище Византиец. Одни 
считают, что его так прозвали 
за интриги и изворотливость, 
другие считают, что он мастер 
небанальных, непредсказуемых 
многоходовок, которые он вся-
кий раз интуитивно и логически 
просчитывает наперед.

В 1999-м был избран депута-
том Госдумы. Позже по рекомен-
дации Евгения Примакова стал 
его преемником в парламенте 
на посту руководителя фракции 
«Отечество - Вся Россия» (ОВР).

Володин тогда работал пер-
вым заместителем руководи-
теля думской фракции ОВР.  У 
экс-премьера с его помощни-

ком сложились хорошие рабо-
чие отношения. И когда При-
маков решил уйти в отставку, 
молодой зам оказался наиболее 
подходящим кандидатом.

Но Володин считался не 
единственным претендентом на 
этот пост. Среди них было не-
сколько серьезных министров. 
Однако все они не прошли 
проверку на чванство, которое 
категорически не переносил 
экс-премьер. А вот скромный 
и принципиальный политик из 
Саратова подошел.

«Володин не ставил себя 
выше депутатов. Он просто нес 
на себе дополнительную на-
грузку, организовывая их рабо-
ту», - вспоминали очевидцы.

Встреча с Путиным
А как состоялось знакомство 

с Владимиром Путиным? Сло-
во Володину: «Вот мы с Прима-
ковым едем в Кремль. Заходим 
в корпус, на второй этаж, идем 
по коридору до таблички «Пре-
зидент Российской Федерации 
Путин Владимир Владимиро-

вич». Все происходившее стало 
для меня настоящим стрессом, 
так как произошло совершенно 
неожиданно.

Я видел до этого Бориса 
Николаевича Ельцина и с ним 
встречался. Он приезжал в Са-
ратов и награждал меня орде-
ном за газификацию в городе. 
У меня к тому времени было 
уже сложившееся впечатление 
о том, что между президентом и 
тобой - пропасть, пусть даже ты 
сидишь с ним за одним столом.

Владимир Путин оказался 
совсем другим. Меня в первую 
очередь поразило то, как он 
разговаривал с нами, с Прима-
ковым. Вовлеченность и уча-
стие в ситуации, которую обри-
совывал Евгений Максимович. 
Для меня было открытием, что 
президент может настолько из-
лучать доброту, соучастие, чело-
вечность».

Как выяснилось позже, у Пу-
тина оказались далекоидущие 
планы на перспективного чи-
новника из Саратова. И в 2010 
году, уже будучи премьер-мини-
стром, он назначил Вячеслава 
Володина на пост вице-премье-
ра - руководителя аппарата пра-
вительства.

Одевается просто, недорого, 
но стильно. В командировках 
почти всегда в неброском пид-
жачке или курточке, в толстов-
ке, реже в рубашке без галстука. 
Однажды пригласил саратов-
ских журналистов на вечерний 
прием. Приехал туда и недавно 
назначенный губернатором 
Павел Ипатов. Известный сара-
товский сибарит как бы между 
прочим стал хвалиться своим 
пиджаком Brioni и сыронизиро-
вал, что такие костюмы шьют 
на Малой Арнаутской улице. 
Володин иронию усугубил: «Вот 
у меня костюм от «Большевич-
ки», я точно знаю, что он фир-
менный, его подделывать никто 
не будет». Раскрыл полу пиджа-
ка и показал ярлык известной с 
советских времен фирмы.

В еде Володин непри-
хотлив. Любит простую 
русскую кухню: солено-
сти, капустку, вареную 
картошку, кислое моло-
ко. К деликатесам равно-
душен. К автомобилям 
тоже безразличен. По 

районам часто перемещал-
ся на «Волге» и любил гово-
рить: «Дело не в транспорте, на 
котором ты ездишь, а в том, чем 
ты занимаешься».

Семья и дача
О своих родных Володин рас-

сказывает так: «Все мои близ-
кие, за исключением семьи, ко-
торая со мной в Москве, живут в 
Саратове. Мама всю жизнь про-
работала учителем начальных 
классов. Сестра трудится в кон-
салтинговой фирме. Брат - во-
енный пенсионер. А с супругой я 
познакомился в институте...»

Дочь Светлана два года 
училась в Саратовской госу-
дарственной юридической ака-
демии, перевелась в МГУ и с 
отличием его окончила, затем 
поступила в аспирантуру Са-
ратовского государственного 
университета имени Черны-
шевского. В ноябре 2015 года 
защитила диссертацию «Мно-
гопартийность как основа кон-
ституционного строя России» 
на соискание степени кандидата 
юридических наук по конститу-
ционному праву.

Еще работая вице-губерна-
тором, он рассказывал, что ино-
гда все-таки помогал дочери 
делать рефераты по Вольтеру и 
Чаплину. При этом сам лез в ин-
тернет и книги в поисках нуж-
ной информации.

В декларации о доходах Во-
лодина за 2015 год и поздравле-
ниях к его дню рождения упо-
мянуты двое его малолетних 
сыновей. Причем их Вячеслав 
Викторович не прячет. Он даже 
пригласил нескольких журна-
листов к себе в загородный дом, 
когда фонд борьбы с коррупци-
ей Алексея Навального делал 
расследование о его участке и 
строениях. Познакомил прессу 
с двухлетним сыном Вовой, а 
младший сын в это время спал. 
И уверил всех, что грядки на его 
участке не «мраморные», как 
утверждал Навальный.

Как пресечь черный 
пиар

Искать темные пятна в ка-
рьере Володина - дело небла-
годарное. Например, однажды 
громыхнул «майонезный скан-
дал». Сообщалось, что в 2003 
году депутат несметно разбога-
тел благодаря акциям холдин-
га «Солнечные продукты», в 
который входят Саратовский, 
Новосибирский, Московский, 
Армавирский масложировые 
комбинаты. Холдинг создал 
приятель Володина по профко-
мовской молодости саратовец 
Владислав Буров. В 2003 году 
в декларации Володина значи-
лись 2 млн рублей дохода, а уже 
через год эксперты внесли его 
в список 500 богатейших лю-
дей страны с состоянием около 
2,7 млрд рублей.

Депутаты Госдумы от КПРФ 
инициировали проверку - от-
куда у Вячеслава Володина с 
депутатской зарплатой в 70 тыс. 
рублей оказались средства, для 

накопления кото-
рых ему пришлось 
бы депутатство-
вать больше 3000 
лет? Как раз к 
этому времени по-
доспело и откро-
вение министра 
транспорта Сара-
товской области 
Геворга Джлавяна, 
который заявил, 
что перечислял 
вице-губернатору 
5% от всех фе-
деральных денег, 

поступающих в регион. Но, 
проиграв дело о клевете в суде, 
Джлавян отправился на 9 меся-
цев в колонию, а по выходе из 
заключения заявил, что «насчет 
5%» его просто неверно поняли. 
«Майонезный скандал» полити-
ку никак не испортил карьеру, 
которая продолжается как по 
маслу.

Материал подготовил 
Степан Строев

ВЯЧЕСЛАВ 
ВОЛОДИН: 
ВИЗАНТИЕЦ
Новым председателем Государственной думы РФ 
был назначен Вячеслав Володин, сменивший на этом 
посту Сергея Нарышкина. «Мир новостей» рассказывает 
о влиятельном чиновнике, который посвятил 
строительству карьеры всю жизнь.
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Опираться надо на то, 

что сопротивляется.
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Да, юморист потихонечку 
оккупирует телеканал. Он уча-
ствовал в проекте перевопло-
щений «Точь-в-точь», потом Гал-
кину доверили вести авторское 
развлекательное шоу «Максим-
Максим», теперь же он будет 
водить хороводы с детьми от 3 
до 12 лет в программе «Лучше 
всех!». В эфире малыши станут 
демонстрировать свои таланты. 
Ну и Галкин, разумеется, тоже.

Когда в прошлом году после 
восьмилетнего перерыва артист 
согласился вернуться в эфир 
Первого, его появление там 
анонсировали милой пародией 
на фильм «Берегись автомоби-
ля» с Константином Эрнстом 
в главной роли. Тогда участие 
Галкина в развлекательном шоу 
канал объявил разовой акцией. 

И никто даже подумать не мог, 
что вскоре Максима будут по-
казывать чаще других, а разо-
вое превратится практически в 
бесконечное.

При этом зрители то и дело 
критикуют шоу «МаксимМак-
сим», обвиняя ведущего и всю 
его компанию в самолюбова-
нии и примитивности юмора. 
Однако мужа Пугачевой, судя 
по всему, такая критика снизу не 
смущает. А детская программа 
для Галкина очень даже кстати. 
Вся страна обсуждает их с Ал-
лой Борисовной наследников, и 
Максим привлекал Лизу и Гарри 
к съемкам в шоу «МаксимМак-
сим». Наверное, в программе 
«Лучше всех!» место им тоже 
найдется.

М.Н.«Перелили сиропа»
Впрочем, нашлись и равно-

душные. Так, сын Василия Ак-
сенова (в картине - Ваксон), 
Алексей, сказал нам по теле-
фону: «Я эту картину не смо-
трю, извините, нет, мне совсем 
не интересно».

А вот Борис Мессерер, вдо-
вец Беллы Ахмадулиной, вы-
веденной в ленте как Нэлла 
Аххо, активно смотрит сери-
ал, и телепродукт вызывает у 
него крайне негативную реак-
цию:

- Это ужасно. Перелили 
сиропа. Слишком много лич-
ного. Все было не так. Но мое 
мнение, наверное, не так важ-
но, все же я лицо заинтересо-
ванное.

По словам нашего собесед-
ника, с пьянством в картине 
явный перебор: в кино поэты 
буквально не просыхают. Не 
кидались так и на привезен-
ные заграничные галстуки и 
кофточки - с нездоровым бле-
ском в глазах и истеричными 
криками. Все это, по мнению 
Мессерера, низводит героев 
ленты до уровня этаких ту-
совщиков: пьют, дебоширят 
да жен друг у друга уводят. В 
общем, малосимпатичные 
персонажи.

Вдовы были против
- Я бы не стала нападать 

на создателей фильма, - внес-
ла ложку меда вдова поэта 
Андрея Вознесенского Зоя 
Богуславская. - Они сняли 
так, как написано. А написа-
но Аксеновым. Это его право 
иметь свое мнение и собствен-
ный взгляд. Он так видел, 
чувствовал, запомнил! Мои 
впечатления пока противо-
речивы. Мальчик (актер Ев-
гений Павлов. - Ред.), сыграв-
ший моего мужа, удивительно 
на него похож. Похожа ли на 
меня Софка (играет актриса 
Мариэтта Цигаль-Полищук - 
Ред.), мне судить сложно. Да, 
вымысла много - это факт. 
Например, не было такого, 
чтобы я прогоняла Вознесен-

ского, а потом вдруг прыгнула 
к нему в постель. А вот то, что 
Андрей был влюблен в Ах-
мадулину, да, действительно 
было когда-то.

- Крайне неприятным 
персонажем выведен Евге-
ний Евтушенко - вздорный, 
нервный. Сыгравший его Фи-
липп Янковский как будто не 
успел выбраться из образа 
капризного короля Людови-
ка, которого сыграл в недав-
нем сериале.

- Пока мне сложно судить 
об этом. Давайте все-таки 
досмотрим сериал до конца. 
Знаю, что на стадии работы 
над фильмом у создателей 
картины были трудности с  
некоторыми вдовами и вдов-
цами, да и с детьми  героев. 
Многие были против этого 
фильма...

«Евтушенко жил 
по принципу «и вашим, 
и нашим»

- Полной свободы, конечно, 
не было, в фильме это четко 
показали, - говорит писатель 
Владимир Войнович. - Но 
после сталинских морозов - 
антарктических! - заметное 
потепление. Было указание 
партийных верхов: литературу 
надо омолодить, искать новые 
таланты. И появилась группа 
талантливых писателей, дра-
матургов, режиссеров. Но ког-
да после оттепели начались 
новые заморозки, все повели 
себя по-разному. Например, 
Евтушенко ухитрялся писать 
иногда хлесткое и вроде бы 
антисоветское, и тут же про 
Ленина. Дружил с властями, 
жил по принципу «и нашим, и 
вашим». Другие не шли на ком-
промисс, поняли, что следую-
щей оттепели ждать придется 
долго; кто-то начал писать «в 
стол», другие эмигрировали...

«Это фантазия об эпохе. 
Но не моя - Аксенова»

- Сам Аксенов в предисло-
вии к книге «Таинственная 
страсть» уточняет: «Эти со-

бытия могли быть, и хотелось, 
чтобы они были». То есть фан-
тазия на тему, художественное 
высказывание, - уточняет ре-
жиссер картины Влад Фурман.

- Но вы же, приступая к 
работе, наверняка отда-
вали себе отчет: многие же 
помнят, как было на самом 
деле?

- Воспоминания разнятся 
даже у представителей одного 
поколения: у одних было так, у 
других совсем иначе. Для меня 
съемки этой картины - низ-
кий поклон мощным фигурам 
своего времени: Высоцкому, 
Окуджаве, Евтушенко... Тогда 
поэты были совестью нации. 
Получилось или нет покло-
ниться им - судить, конечно, 
зрителю.

О том, что ведущая вос-
кресного выпуска программы 
«Время» покидает проект, ста-
ло известно еще в конце лета. 
Топовую передачу она вела 
почти четыре года, однако в 
новом телесезоне Зейналову 
сменил главный редактор жур-
нала «Эксперт» Валерий Фаде-
ев. Где продолжит свою карьеру 
Ирада, долгое время было не-
известно. Многие прочили ей 
место ведущей ток-шоу «Время 
покажет», ведь Петр Толстой 
стал депутатом Госдумы, и по-
зиция оказалось вакантной. 
Однако вскоре ее занял журна-

лист Артем Шейнин, а будущее 
Зейналовой повисло в воздухе. 
И только теперь стало известно 
о новом месте работы популяр-
ной телеведущей: она переходит 
на НТВ, и канал уже подтвер-
дил эту информацию. Однако, 
что именно будет вести Ирада, 
пока не вполне ясно. Знающие 
люди утверждают, что одно-
значно это будет политическая 
программа. То есть либо теле-
канал запустит новое ток-шоу, 
либо Зейналова сменит кого-то 
из действующих ведущих.

Ксения Позднякова

ГАЛКИН 
оккупировал 

Первый
Двух Максимов Первому каналу 

показалось мало. Помимо 
телешоу «МаксимМаксим» Галкин 

теперь будет вести еще один 
проект.

ЗЕЙНАЛОВА 
теперь на НТВ
Экс-ведущая программы «Время» 
два месяца держала в секрете  свое 
новое место работы.  И только 
теперь завеса тайны приоткрылась: 
Зейналова перешла на НТВ.

«ТАИНСТВЕННАЯ СТРАСТЬ»: 
âñå áûëî íå òàê?

Сериал о шестидесятниках 
на Первом канале 

вызвал многочисленные 
споры, особенно у 

заинтересованной части 
аудитории: тех, кто 

помнит, как было на самом 
деле. Так неужели поэты 
оттепели действительно 

так много пили и, как 
полоумные, бросались на 

заграничные вещи?

Актеры о своих 
персонажах
Чулпан ХАМАТОВА:

- Когда Денис Евстигнеев толь-
ко начал говорить: «Не хотела бы 
ты сыграть...», я почему-то сразу 
поняла, что сейчас он произнесет 
имя Беллы Ахмадулиной. Я с та-
ким трепетом и счастьем услыша-
ла это! Самым тяжелым было пе-
реступить эту черту, решиться на 
роль. Конечно, я пытаюсь показать 
характерные для Ахмадулиной 
пластику, голос, певучесть, шею, 
устремленный куда-то взгляд. 
Но больше всего я переживаю за 
другое. В сценах, где читаю стихи, 
мне каждый раз до озноба страш-
но, чтобы это не превратилось в 
карикатуру, хочется, чтобы это 
было достоверно.
Филипп ЯНКОВСКИЙ:

- Для этой работы я подгото-
вил порядка 10-15 больших сти-
хотворений Евтушенко. Через по-
эзию, чтение стихов, погружение 
в них я пытаюсь идти к поиску об-
раза Яна Тушинского. С любовью 
отношусь к этому персонажу. Но 
поговорить с Евгением Алексан-
дровичем лично не удалось, он 
живет в Америке. Зато продю-
серы пообщались с ним вместо 
меня и сообщили, что я играю 
Тушинского. Евтушенко остался 
доволен и благословил на работу.
Алексей МОРОЗОВ:

- Когда я готовился к роли, 
я много читал и об Аксенове, и 
главное - самого Аксенова. То, 
что человек написал, мне боль-
ше сказало об Аксенове, чем 
воспоминания о нем. Он провел 
детство в интернате. У него был 
жесткий характер. Смелость у 
него была. Есть прекрасная книга 
«Аксенов» Александра Кабакова и 
Евгения Попова, в которой писа-
тели называют Аксенова «крутой 
мэн». Он мог позвонить завотде-
лом ЦК по культуре Ильичеву, на-
ехать на него и бросить трубку. Я 
пытаюсь искать эту гражданскую 
смелость у себя.Материал подготовила Марта Черемнова

Евтушенко, 
Вознесенский 

и Ахмадулина, 1984  г.
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Жениться надо на сироте, 
а замуж выходить с огляд-
кой на будущую свекровь. А 
то будет, как у Ворониных. 
Долго и счастливо. Долго - 
особенно, ибо на СТС долго-
играющий сериал, похоже, 
и не думает заканчиваться.

Лишний раз убеждаюсь, что бес-
конечно можно делать три вещи: 
смотреть на огонь, на работающих 
людей и на то, как другие ругают-
ся. Семейные ссоры в сдвоенных 

апартаментах Ворони-
ных - это музыка 

вечная, если 
только заме-
нить бата-
рейки.

Ра д у е т 
одно: хоть 
в чем-то 
мы пере-

п л ю н у л и 
з а п а д н ы х 

коллег. Бур-
жуйская версия 

«Ворониных» - «Все 
любят Рэймонда» - продержалась 
на экранах только девять сезонов, а 
у нас уже 17! Догнали и перегнали! 
Так удвоим американский рекорд! 
Даешь 30 сезонов сериала «ни о 
чем», где все так похоже на реаль-
ность, что кажется даже более под-
линным, чем настоящая жизнь.

Что же заставляет крутиться 
этот плоский мирок Ворониных, 
из серии в серию перетирающих 
в прах вечные темы: двух хозяек 
на одной кухне, конкурирующих 
братьев, растянутых маек и пу-
зырей на коленях. «Египетская 
сила» так знакома и близка нам, 
что мы готовы смотреть про нее 
снова и снова. Иногда мне кажет-
ся, что если «Ворониных» вдруг 
решат запустить по новой, подав 
первый еще сезон под каким-то 
иным, клюквенным соусом, зри-
тель даже не заметит. Только уди-
вится, как помолодели актеры 
- не иначе как пластику все пона-
делали.

Помню, когда-то во время так 
называемых сеансов Алана Чума-
ка мы всей страной прижимались 
к телевизору больным местом и 
лечились, рассасывали спайки. А 
теперь вот «Воронины» - семей-
ная психотерапия для всей семьи. 
Хочешь увидеть, как не надо де-
лать, - включай телевизор и смо-
три. Николай Петрович подцепил 
амнезию, Костя выбирает между 
дружбой с начальником и мнени-
ем коллег, Вера всегда права - уже 
17 сезонов подряд... Старый конь 
борозды не испортит, а хорошая 
команда может бесконечно писать 
шутки, ведь для этого достаточно 
просто внимательно оглядеться 
вокруг и записать все, что видишь. 
Сериал «Воронины» неожиданно 
стал чем-то вроде «Дней нашей 
жизни» - бесконечной саги, с кото-
рой у всех нас, телезрителей, воз-
никает нечто вроде родства. Теле-
кузены? Телесвекровь? Телетеща? 
Родня - это хорошо. Вот только 
жаль, что у Ворониных денег за-
нять нельзя. Обидно!

- Это моя уже третья кар-
тина, связанная с Италией, 
- рассказывает Ольга. - Впер-
вые я сыграла у итальянско-
го  режиссера 10 лет назад, но 
в России ту ленту не видели, 
снималась только для Италии. 
Второй фильм «Аморе эле-
ментаре» уже был в россий-
ском прокате. Тогда продюсер 
Ульяна Ковалева познакоми-
ла меня с Пьетро Инночен-
ци, знаменитым итальянским 
продюсером, создателем 11 
фильмов с Адриано Челента-
но. И он предложил мне уже 
эту историю «Любовь прет-
а-порте». То есть идея их, ита-
льянцев. Она, конечно, очень 
смелая, даже провокационная. 
Особенно для нашей, прямо 
скажем, пуританской стра-
ны, которая на такие вещи 
всегда странно реагирует. Но 
именно поэтому мне и стало 
интересно работать над этим 
проектом. Я люблю вызов! К 
тому же понимаю, что в жиз-
ни не все делится только на 
черное и белое, присутствуют 
и другие краски. В моей кар-
тине - да, показан мир моды, 
в котором работает много го-
мосексуалистов. И что, кто-то 
этого не знает? Это есть, это 
данность. Просто существует 
на земле однополая любовь. 
Даже среди птиц, животных и 
инфузорий-туфелек! И мир не 
делится на голубых и зеленых, 
белых и черных. Мир делится 
на людей порядочных и под-
лецов, злых и добрых...

- Это все замечательно. 
Но вы готовы к тому, что 

за так называемую 
голубую тему вам 
достанется? Анти-
гейский закон у нас 
ведь пока никто не 

отменял.
- Я готова ко всему! 
Вообще, я такой че-
ловек, что к вызову 
готова всегда. Про-

сто счастлива буду пообщать-
ся, мне есть что сказать. Знаю, 
что огромное количество лю-
дей будет на моей стороне... 
Но вообще, фильм-то не об 
этом, не об однополой любви. 
Он о любви мужчины и жен-
щины, это центральная тема, 
просто разворачивается она, 
скажем так, на другой терри-
тории. И уж конечно, я не счи-
таю эту картину пропагандой 
гомосексуализма. 
Она просто о мире, о 
гармонии и именно 
это пропагандиру-
ет. К тому же в ней 
играют фантастиче-
ские артисты: секс-
символ Италии, лицо 
Dolce & Gabbana Ан-
дреа Прети, потря-
сающий красавец 
Паоло Контичини, 
гениальный Джан-
карло Джаннини, 
блистательная Ла-
риса Удовиченко, 
ваша покорная слу-
га. Режиссер Макс 
Нардари - облада-
тель приза в Канне 
за короткий метр. И фан-
тастическая итальянская 
музыка на фоне вечного 
города Рима. Пальчики об-
лижешь!

- Но вы сказали, что 
всегда готовы к вызову. 
Роль Маргариты Назаро-
вой тоже был некий вызов?

- Это были моя настоящая 
жизнь и осуществление меч-
ты! Картина настолько до-
рога мне, что я даже не могу 

о ней спокойно говорить. Это 
определенная точка в моей 
биографии, веха. Знаете, та-
кое раз в жизни бывает. И я 
сейчас, конечно, не только 
про трюки говорю, а про дра-
матическое наполнение, уро-
вень честности, отдачи. Более 
счастливого, вдохновленного 
и восторженного времени в 
моей жизни не было.

- Вы снимаетесь в кино и 
продюсируете фильмы. Две 
в общем-то разные профес-
сии. Продюсер не губит в вас 
актрису?

- Естественно, нет! И вы 
заметьте, что все самые 
большие артисты Голливу-
да к этому тоже приходили, 
становились и продюсерами. 
Потом, не будь я продюсе-

ром, такой истории, как про 
Маргариту Назарову, я бы 
никогда не дождалась. Про-
сто не родилась бы эта идея! 
А я такой человек, который 
может заниматься только 
тем, во что по-настоящему 
верит, во что влюблен. При-
думать, что это будет, могу 
только я.

- Ольга, а к хорошему ре-
жиссеру на пробы пойдете?

- Не пойду... К Спилбергу 
если только. Поговорить!.. 
Нет-нет, серьезно, я не шучу. 
Мне было бы интересно по-
говорить со Спилбергом, с 
Кэмероном, с Гаем Ричи... 
Кстати, недавно я это сдела-
ла - поговорила с Гаем Ричи. 
Очень интересный человек... 
То есть я могу себе позво-
лить общаться, с кем я хочу. 
И самое главное - вот уже 
несколько лет я могу позво-
лить себе не общаться с теми, 
с кем не хочу. Это большое 
счастье!

- Есть много актрис, ко-
торые всю свою жизнь по-
святили творчеству, рабо-
те, а потом на склоне лет 
сильно об этом жалели. Не 
боитесь оказаться в той 
же ситуации?

- Но это же очень ин-
дивидуально. А потом ты 
никогда не знаешь, что 
будет завтра. Единствен-
ное, что я знаю о себе, 
- что таким людям, как я, 
нужно подняться на верши-
ну горы, расправить крылья 
и дальше уже либо полететь, 
либо упасть. Я продюсер. Ино-
гда даже думаю: любопытно 
было бы спродюсировать 
свою смерть. Не вижу в этом 
ничего страшного!

- А как насчет тради-
ционных женских радостей 
- ждать дома мужа с ра-
боты, готовить вкусный 
ужин?

- Ну я, наверное, совсем не 
традиционная женщина. Мне 
это не свойственно.

- Как же супругу Алексею 
Пиманову удается с вами 
ладить?

- Мы никогда не говорим 
на эти темы. Не обсуждаем их 
ни с посторонними, ни друг с 
другом. Наверное, поэтому и 
умеем договариваться.

- То есть у вас получается 
оставлять работу за поро-
гом вашего дома?

- Нет-нет. У меня такая 
работа, что ее невозможно 
оставить за дверью. У меня 
постоянно пишутся сцена-
рии, проходят переговоры. 
Что вы, работа кипит кру-
глосуточно! Я могу спать и 
даже в этом состоянии про-
считывать пути решения 
проблем!

Ксения Позднякова

Ольга ПОГОДИНА: 
«Я готова к вызову!»

Российско-итальянский фильм «Любовь 
прет-а-порте» еще не вышел в прокат, а 
уже наделал шума. Во время фестивальных 
просмотров сторонники и противники ленты 
спорили до хрипоты, и, судя по всему, это 
только начало. Однако известная актриса 
Ольга Погодина, продюсер фильма и испол-
нительница главной женской роли, к такому 
повороту событий готова.

На телеканале «Россия 1» вый-
дет продолжение сериала 
«Екатерина». И это спустя два 
года после выхода первой час-
ти исторической драмы.

Первые две серии были показаны 
в 2014 году. В продолжении картины 
речь пойдет о правлении Великой 
императрицы. В сериале покажут 
дворцовые интриги и заговоры, раз-
лад с графом Орловым, появление 
новых фаворитов императрицы. И 
все это на фоне конфликта с Осман-
ской империей и екатерининских 
реформ внутри страны. Например, 
зрители узнают, что георгиевская 

лента, гранитные набережные в Пе-
тербурге и прививки от оспы появи-
лись именно при Екатерине.

Съемки фильма проходили в 
Царском Селе, Царицыне, в усадь-
бах Архангельское и Кусково - там, 
где два с половиной столетия назад 
принимались судьбоносные реше-
ния для России ее самой неординар-
ной правительницей.

В роли российской самодержицы 
зрители снова увидят Марину Алек-
сандрову. После съемок первого се-
зона у нее родилась дочка, которую 
актриса назвала Катериной.

Ф.Г.

«ЕКАТЕРИНА» вышла из декрета
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- Роман Григорьевич, вас 
привыкли называть глав-
ным бунтарем театраль-
ной сцены. Но бунт - это 
ведь понятие возрастное, 
и со временем все бунтари 
успокаиваются.

- Это если бунтари - ре-
волюционеры. Да и не то 
чтобы они успокаиваются 
на достигнутом и пожинают 
лавры. Просто та система, 
ради которой они тратили 
здоровье, нервы и ум, тут же 
их с радостью пожирает.

- Не ваша история?
- Нет, к счастью. Потому 

что я не бунтарь и не револю-
ционер. Никаких сознатель-
ных агрессивных действий 
с отрицательной энергией я 
не совершал. Театр - это ведь 
игра прежде всего. Игра ве-
селая, радостная, которая вы-
зывает только положитель-
ные эмоции у тех, кто в этой 
игре участвует. А при всеоб-
щем флере любви никакой 
отрицательной энергии и в 
помине быть не может.

«Я не червонец, 
чтобы всем 
нравиться»

- Что же вы так легко от-
казываетесь от гордого зва-
ния бунтаря? Бунт в искус-
стве - это же замечательно, 
он и двигает искусство вперед.

- Ну можно же нарушать 
устои и мирным путем, за-
чем же делать революционно, 
можно эволюционно. Ну да, 
совершенно спокойно амери-
канцы в «Нью-Йорк таймс» 
написали, что я сделал пере-
мены, как Ленин в 1917 году. 
Но заметьте, «перемены», ни-
каких революций они мне не 
приписывают. И я понимаю, 
конечно, какую перемену в 
первую очередь американцы 
имеют в виду. После перево-
рота 1917 года Мейерхольд и 
Таиров кричали, что смысл те-
атра в самом театре. Это было 
уничтожено, идеологические 
социальные мотивы имели 

главенствующую роль во вся-
ком нашем искусстве. И вот 
возврат театра к театру - это 
было то, чем я занимался... Так 
что никакой Америки я не от-
крыл, я лишь последователь 
Таирова, великого человека. 
Кстати, Алиса Коонен - пер-
вая актриса Камерного теа-
тра и его супруга - была пред-
седателем экзаменационной 
комиссии у меня в ГИТИСе. 
И на обсуждении она сказа-
ла, что не имеет права никого 
судить, но есть один человек, 
которому нужно поставить 
самую высокую оценку, - это 
Виктюк. Все, после этого она 
встала и ушла.

- Но сейчас несколько дру-
гая ситуация, можно гово-
рить о том, что вас попро-
сту не замечают. Не секрет 
же, что ваши спектакли не 
номинируют на премии.

- Это то, что я ненавижу! 
Потому что, когда номиниру-
ют те люди, которые в «ше-
ренге», это значит, что надо мо-
ментально втискиваться в эту 
шеренгу победную и с ними 
маршировать... Да и потом, что 
значит не замечают? Это не не 
замечают, а сознательно не за-
мечают. Большая разница.

- Вам разве не хочется, 
чтобы все любили?

- Нет. Когда все любят, это 
уже называется «смерть».

- И то верно: у нас «вели-
кий» говорят, только когда 
человека уже нет.

- Абсолютно. Так же как 
моментальная гибель была 
при советской власти, когда 
мои друзья-режиссеры го-
ворили: в год надо ставить 
четыре спектакля, значит, 
три для них, один для себя. А 
потом оказывалось, что все 
четыре - для них. А я не по-
ставил ни одного для них. И 
у меня не было партбилета, 
мне не пришлось его сжигать 
в телеэфире и кричать, что 
я антисоветчик или кто-то 
другой. Просто я такой, ка-
кой есть. И далеко не черво-
нец, чтобы всем нравиться.

«Актрисы - все 
эгоистки»

- Однако актрисы, кото-
рые играли и играют у вас, 
поголовно признаются вам 
в любви.

- Почему нет? И я призна-
юсь им в любви, а как может 
быть по-другому? Я же ска-
зал: главное в игре - флер: 
колпак, вершина, небо. Толь-
ко любовь - все!

- Но на репетициях, как 
гласит легенда, вы их чуть 
ли не по матушке кроете. А 
актрисы, тем более народ-
ные, существа изнеженные.

- Не только изнеженные - 
они все индивидуалистки, эго-
истки и любят только себя, не-
которые лишь любят искусство 
в себе, как говорил Станислав-
ский. Но это не имеет значе-
ния. Я с ними разговариваю на 

равных. И они понимают, что 
это во благо, а не наоборот. Я 
же этих актрис не уничтожаю, 
я только вызываю в них адрена-
лин, чтобы они взлетали. Я же 
кричу, что они мои небесные не-
весты, а с невестами можно ве-
сти себя - до брака! - как угодно.

- Да та же Талызина го-
ворит: разбуди ее среди 
ночи - побежит к вам.

- Конечно. И не только она.
- А с актерами сложнее? 

Маковецкий, Певцов, Шиф-

рин... Они были с вами, а по-
том ушли. Получается, ак-
трисы преданные, а актеры 
предатели?

- Какие же они предатели! 
Все равно мы вместе. Просто 
есть разные периоды, разные 
дистанции. Вот уже на ту дис-
танцию, на которую бегут 
участники «Ромео и Джу-
льетты», эти уже бежать не 
могут. Пришли на спектакль 
Гафт, Филиппенко, посмотре-
ли и закричали: «Боже, мы 
им завидуем!» Все!

- У вас был спектакль 
«Сон Гафта, рассказан-
ный Виктюком» где во сне 
к Гафту пришел Сталин и 
сам Гафт его играет...

- Да нет, Гафт никакого 
Сталина не играет, это была 
бы величайшая глупость. 
Все же, представляя Сталина, 
играют или сатиру, или гро-
теск, или куклу, или дьявола, 
или издеваются. А он не то, 
не то и не то. Он - невероят-
ная тайна. И в чем эта тайна? 
Почему его отправили на 
Землю сюда?.. Ведь недавно, 
когда выбирали лучшего че-
ловека России, вы прекрасно 
знаете, что на первом месте 
долгое время был Сталин. 
Долгое время...

«В моей квартире 
жил Василий 
Сталин»

- Сталин для вас, Роман 
Григорьевич, ведь не чужой 
человек, вы практически в 
его квартире живете.

- Но это не значит, что он 
вошел в мою душу. Да и он 
здесь не был никогда - здесь 
жили сын его, Василий, внук. 
Они не имеют такого энер-

гетически сильного поля от-
рицательного, которое было, 
по-видимому, в том человеке. 
Вот он был магический, кол-
довской, это действительно 
так. Это был не просто чело-
век, а какой-то механизм, ко-
торый был запущен на Зем-
лю с определенной целью. 
Но я думаю, что там, наверху, 
ошиблись. Потому что здесь 
он очень пришелся по душе. 
И все равно та часть Земли, 
которая должна отрицать 
явление дьявола, все равно 
не замечает, приукрашает и 
делает вид, что это Христос. 
Блок ведь тоже написал: «В 
белом венчике из роз - впере-
ди - Иисус Христос...» А квар-
тира? Да ну что вы - это спо-
койная, тихая, замечательная 
квартира.

- Но бог сыграл шутку с 
вами, не правда ли?

- Ну, может, это не шутка, 
а в этом есть некая предна-
меренность. Потому что дру-
гой бы возгордился, а я со-
вершенно спокоен. Выйдя на 
один балкон, вижу Думу, вый-
дя на другой балкон, вижу 
Кремль...

- Между Думой и Кремлем 
какие думы вас посещают?

- Так... Вообще, вы задаете 
вопрос, на который ответить 
очень сложно. А сразу не-
возможно... Я думаю, когда 
ты просыпаешься, когда мо-
жешь ощутить это солныш-
ко, это небо. И тот потусто-
ронний мир, откуда все мы 
пришли. И тех шифроваль-
щиков на той половине мира. 
И когда они посылают тебе 
свои шифры, а ты способен 
еще слышать - это и есть сча-
стье. От политиков, экономи-
ки тут ничего не зависит.

Игорь Корнеев

КСТАТИ
  Согласно легенде, еще 

в детстве цыганка нагада-
ла Виктюку, что он станет 
великим режиссером. 

  Он ставил спектакли в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Ки-
еве, Риге, Вильнюсе и других 
городах. Осуществил ряд по-
становок в театрах Швеции, 
Финляндии, США, Италии, 
Израиля. Всего поставил 
более 200 спектаклей.

  В США Виктюк включен в 
список «50 людей мира, ко-
торые повлияли на вторую 
половину ХХ века».

Роман ВИКТЮК: 

риринн ОО

«КОГДА ВСЕ ЛЮБЯТ - 

ЭТО УЖЕ «СМЕРТЬ»

Легендарному Роману Виктюку ис-
полнилось 80 лет. Кто-то скажет, 
что главные его победы позади и 
феноменальный успех «Служанок» 
образца конца 1980-х уже не повто-
рить. В ответ знаменитый театраль-
ный провокатор лишь усмехается. 
И готовит новую звонкую пощечину 
общественному вкусу.

Беседы с Гафтом о Сталине
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Фильм Алексея Учителя 
«Матильда» оказался 
в центре скандала. В 

некоторых кругах картину 
посчитали «антироссийской 

и антирелигиозной 
провокацией», заявили, 

что она оскорбляет чувства 
верующих. Депутат Наталья 

Поклонская отправила 
запрос в Генпрокуратуру. 

«МН» постарался же 
разобраться в сути 

конфликта.
Алексей Учитель так гово-

рил о своем фильме: «Впер-
вые за многие годы россий-
ская историческая картина 
будет сделана так основатель-
но, интересно и масштабно». 
В том, что фильм получился 
масштабным, сомнений нет. 
Говорят, что в этом компонен-
те работа уступает разве что 
«Войне и миру» Сергея Бон-
дарчука. И вот лишь некото-
рые факты. Для сцены коро-
нации Николая II построена 
декорация, в точности вос-
производящая Успенский 
собор. Также художниками 
воспроизведены Екатери-
нинский, Юсуповский, Алек-
сандровский, Елагиноостров-
ский дворцы, Мариинский и 
Большой театры. Для героев 
и массовки в фильме изготов-
лено семь тысяч предметов 
гардероба...

Однако можно ли назвать 
картину исторической? Сю-
жет описывается так: драма о 
любовном треугольнике - Ни-
колай II, балерина Матильда 
Кшесинская и императрица 
Александра Федоровна. А 

как бы между строк повиса-
ет мысль: если бы не чувство 
долга, император вряд ли бы 
женился на Алекс.

Представители движения 
«Царский крест», которые и 
назвали картину «антирос-
сийской и антирелигиозной 
провокацией», утверждают: 
все, что показано в фильме, не 
соответствует действитель-
ности.

Так кто же прав? С этим 
вопросом мы обратились к 
доктору исторических наук, 
автору монографий о Нико-
лае II Александру Боханову.

- Романа между Николаем 
Александровичем и Кшесин-
ской не было, - уверен ма-
ститый историк. - В письмах 
сестре Ксении, например, Ни-
колай II называл Матильду 
Кшесинскую только другом. 

Брак между Александрой Фе-
доровной и Николаем Алек-
сандровичем был основан на 
искреннем чувстве любви, о 
чем свидетельствуют письма 
и дневниковые записи. После 
свадьбы Николай II с бале-
риной не встречался. Когда 
ему пришло письмо от г-жи 
Кшесинской, он сразу же рас-
сказал об этом Александре 
Федоровне. И об этом факте 
также свидетельствуют днев-
никовые записи.

Помимо этого Александр 
Боханов утверждает: многое 
из того, о чем Матильда Кше-
синская написала в своих ме-
муарах, опровергается други-
ми документами. Интересный 
факт: Кшесинская «забыла» 
упомянуть о том, как уже 
после обручения Николая и 
Алекс она, отвергнутая при-

ма, отправляла невесте цеса-
ревича подметные письма, 
в которых чернила его, как 
могла. И Николай Алексан-
дрович, по словам историка 
Боханова, возненавидел Кше-
синскую. Все рассказал своей 
будущей жене. А когда после 
длительного перерыва, в 1896 
году, увидел Матильду на сце-
не Императорского Мари-
инского театра, то признался 
сестре Ксении, что ему «было 
очень неприятно».

В общем, судя по всему, к 
фильму Алексея Учителя, вне 
зависимости от того, какое 
решение примет Генпрокура-
тура, стоит все же относиться 
как к художественному про-
изведению. Исторической 
достоверности тут искать не 
стоит.

Ксения Позднякова

Ведущему программы 
Роману Шахову артистка 
рассказала о том, как ей уда-
ется воплощать в жизнь свои 
самые смелые желания и 
мечты.

- Если чего-то очень силь-
но хочешь - все сбудется, 
- уверена Ханна. - Я, напри-
мер, когда была еще школь-
ницей, как-то смотрела в 
интернете различные вузы, 
думала, куда бы поехать 
учиться. И меня привлекла 
Академия киноискусства в 
Лос-Анджелесе. Я ничего 
не знала про эту академию, 
просто понравились фото-
графии. Многие говорили, 
что это невозможно, а я взя-
ла и поехала!

А вот такая любопытная 
история у песни «Потеряла 
голову», которая стала пер-
вым хитом Ханны.

- Песни я сочиняю сама, 
и у меня нет необходимо-
сти покупать чужие, - рас-
сказывает певица. - А тут 
мне звонит мама и говорит: 
«Слушай! Тебе на почту 
пришла такая прикольная 

песня! Прислал какой-то не-
знакомый мальчик - просто 
послушай!» Я послушала. 
Вроде бы ничего особенно-
го. Только ради мамы записа-
ла ее в студии. И оказалось, 
что я чувствую эту музыку 
и слова, понимаю, о чем пою. 
Потом мы разослали трек на 
радиостанции, и песня очень 
быстро стала хитом.

Ну и, наконец, история 
замужества Ханны. Муж у 
певицы довольно известный, 
это гендиректор лейбла 
Black Star Павел Курьянов, 
чаще его называют Пашу. 
Так вот оказалось, что сво-
его супруга Ханна сначала 
увидела... по телевизору.

- Мы с мамой смотрели 
телевизор, по «Муз-ТВ» 
шел какой-то сюжет про 
компанию Black Star, сна-
чала показывали Тимати, а 
потом интервью с Пашу. Я 
говорю: «Мама, посмотри, 
какой мальчик красивый, 
светленький, на папу похож, 
такой голос приятный. Вот 
бы мне такого мужа!..»

Ирина Иванова

- Как минимум, тут 
нарушение закона о за-
щите детей от инфор-
мации, которая наносит 
им вред, - говорит пред-
седатель совета неком-
мерческого партнерства 
«Юристы за граждан-
ское общество» Дарья 
Милославская. - Канал 
НТВ не имел права ста-
вить сюжет и поднимать 
тему в то время, когда 
телевизор могут смо-
треть дети и подростки. 
За подобное нарушение 
привлекают к серьезной 
ответственности.

- Сам Алексей уверя-
ет, что на видео не он, 
и грозит подать на ка-
нал в суд.

- Если он это сделает, 
ему придется непросто. 
Человек, похожий на ге-
нерального прокурора, 
- это мы уже проходили. 

Тут такая же аккуратная 
формулировка.

- Сложно понять, 
почему молчат обще-
ственники. Даже в 
коллегию по жалобам 
на СМИ никто не об-
ратился.

- Мне кажется, люди 
просто не верят тому, 
что показывают на этом 
канале. НТВ ведь и не 
такое показывал...

К слову, в начале се-
зона первые лица кана-
ла клятвенно заверяли: 
НТВ станет другим! 
Никаких «скандалов-ин-
триг-расследований». Не 
случилось. Почему - на 
этот счет мнения разде-
лились.

- Мне кажется, это 
продуманная стратегия: 
ради повышения рей-
тинга, - считает руково-
дитель Независимого 
профсоюза актеров теа-
тра и кино Денис Кирис. 
- Скандал - это ведь, как 

известно, хороший пиар. 
Но думаю, в данном слу-
чае немного заигрались, 
должны быть какие-то 
морально-нравственные 
границы, самоцензура.

Куда более радикаль-
ное мнение у народного 
артиста России Влади-
мира Назарова.

- Во всех странах 
мира, включая нашу, 
есть Уголовный кодекс. 
УК запрещает показы-
вать подобное даже в 
сетях! А уж чтобы на 
федеральном телека-
нале - тем более! - воз-
мущается Назаров. - Не 
думаю, чтобы поставили 
в эфир по недомыслию 
либо случайно. Все куда 
серьезнее. Отвлече-
ние внимания зрителей 
от чего-то более гло-
бального! Скажем, от 
антинародного закона 
в Думе или очередных 
украденных миллиар-
дов. А дорогие россияне 

обсуждают Панина с со-
бакой на НТВ и дальше 
своего носа не видят.

Сам Алексей Панин 
возмущен и уверяет: его 
оболгали. Но в суд пока 
не идет. 

Важно также отме-
тить, что Панин, обладая 
репутацией скандалиста, 
часто становился героем 
шоу на НТВ. Также не 
секрет, что за участие в 
программах артистам 
платят. Есть актеры (и 
их немало), которые ни 
за какие деньги в скан-
дальные шоу не пойдут 
- принципы. Но Алексей 
не из таких: прежде, во 
всяком случае, он гово-
рил, что в различных 
ток-шоу он зарабатыва-
ет. Ему было не важно, 
какие темы там обсуж-
дают: приличные или не 
очень. И вот теперь сам 
погорел!

Виктория Катаева

«Романа между Николаем 
и Кшесинской не было»

Скандал с Паниным: 
почему все молчат?
Общественные деятели, борцы за нравственность и депутаты будто 
воды набрали в рот. После выхода скандального сюжета в программе 
«Говорим и показываем», где «человек, похожий на актера Алексея 
Панина» фигурирует в «интимном» видео с собакой, прошло две недели. 
И... тишина. Удивительно, но даже обычно активные зоозащитники 
не выдают никакой реакции. Почему?

Ханна знает 
секрет успеха
Очередным гостем программы «Студия 
89,9. Концертный зал», которая 
выходит по четвергам на радио 
«Страна FM», стала певица Ханна.
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 КУДА СХОДИТЬ
«Избранное для 

избранных»
Москонцерт (ул. Пушечная, 

д. 4, стр. 2), 13 ноября
Этот фестиваль прово-

дится уже в пятый раз и име-
ет статус международного. 
Музыка, танец, свет и тьма: 
можно воочию увидеть, 
как все это переплетается 
и существует в идеальной 
гармонии. А продемонстри-
руют это чудо искусства 
музыканты и танцоры с раз-
ных концов света. Ирландия 
представит свое главное 
чудо - волынку, а участни-
ки ансамбля Lege Artis ис-

полнят зажигательные ир-
ландские танцы. Испанцы 
привезли свое страстное 
фламенко, а еще в их ис-
полнении прозвучат компо-
зиции для органа, дудука и 
саксофона. Ну а танцоры из 
солнечной Аргентины под-
готовили для наших зрите-
лей зажигательное танго.

Фрида Кало - 
одна из самых из-
вестных, ярких и 
скандальных худож-
ниц XX века. В ее 
творчестве перепле-
тены разные стили: 
наив, сюрреализм, 
фолк-арт. Однако 
подавляющее боль-
шинство полотен 
Кало - автопортре-
ты: после страшной аварии, 
приковавшей художницу к 
постели на долгие месяцы, 
ее отражение в зеркале 
было единственным, за чем 
она могла наблюдать часа-
ми. Теперь с работами Фри-
ды можно будет познако-
миться в мультимедийном 
формате. В Люмьер-Холле 

на семиметровых экранах 
ее картины будто оживут. 
Созвучное им музыкальное 
сопровождение создаст осо-
бую атмосферу. А инфор-
мационные стенды, где вся 
биография художницы бу-
дет расписана до малейших 
деталей, помогут лучше по-
нять ее внутренний мир.

Для москвичей и гостей 
столицы подготовлена 
романтическая и вместе с 
тем очень познавательная 
экскурсия. Есенин, Мая-
ковский, Булгаков, Бунин... 
Имена проживавших когда-
то в Москве прославленных 
писателей исчисляются де-
сятками. Их истории люб-
ви, семейные отношения 
необычайно интересны, 

часто они приводили к эмо-
циональным потрясениям и 
становились толчком к соз-
данию великих шедевров. 
На экскурсии расскажут 
о любовных историях по-
этов Серебряного века, по-
кажут, где и как они жили, 
как встречали Новый год и 
какие традиции неизменно 
соблюдали в течение всей 
своей жизни.

«Фрида Кало - Ожившие полотна»
Люмьер-Холл ( ул. Большая Новодмитровская, 36), 
до 4 декабря

«Самые 
скандальные 
и романтические 
истории 
любви» 
Площадь 
Маяковского, 
12 ноября

У Олега Попова была мечта 
совершить гастрольный тур по 
стране. И вроде бы все к этому 
шло. Наш знаменитый клоун 
стал чаще приезжать на родину. 
Недавно прибыл в Ростов-на-
Дону, где были запланированы 
12 его представлений. Однако 
успел дать только два. На сле-
дующий день после второго 
концерта Олег Константино-
вич отдыхал, гулял, смотрел 
телевизор... Смерть наступила 
настолько неожиданно, что 
объявили о расследовании 
- ведь чув-
ствовал себя 
Попов хоро-
шо, ни на что 
не жаловал-
ся. Однако 
позже врачи 
установили: 
криминаль-
ного следа 
здесь нет - у 
86-летнего ар-
тиста просто 
остановилось 
сердце...

Обида 
на Россию

Прежде он 
не скрывал 
своей обиды на Россию. Ведь 
в Германию уезжал не от хо-
рошей жизни. Все сбережения, 
которые Олег Попов скопил, 
после известных реформ сго-
рели, нищенской пенсии хвата-
ло разве что на полуголодное 
существование. Знаменитого 
артиста могла принять любая 
страна. Он выбрал Германию. 
И уезжал навсегда. За четверть 
века Олегу Константиновичу 
не раз предлагали вернуться, 
приглашали поучаствовать в 
различных проектах, но он вся-
кий раз отвечал отказом.

В Германии Попов поселил-
ся в маленькой деревушке не-
далеко от Нюрнберга. Впро-
чем, без дела не сидел. Каждый 
месяц уезжал на гастроли. 
Германия, Голландия, Бельгия... 
Европейцы «Солнечного кло-
уна» полюбили. Сопровождала 
в поездках его жена Габриэла, 
которая на 30 лет моложе су-
пруга. Кстати, чтобы общаться 
с мужем, ей пришлось выучить 
русский язык. Ведь артист так 
и не смог осилить немецкий.

Стал клоуном ради хлеба
О своем детстве Олег По-

пов рассказывал неохотно. 
Оно было тяжелое, голодное. 
Одно из самых ярких воспо-
минаний - как с мамой в день 
зарплаты отца ходил к нему на 

завод. Встретят, заберут деньги 
- значит, целый месяц голодать 
не будут. А если нет - отец все 
пропьет.

«Потом война, хотели эваку-
ироваться. Голодные, холодные. 
Я все время в детстве думал: 
«Хоть бы не умереть от голо-
да», - вспоминал артист. - Сосед 
мыло варил, а я его продавал 
на Салтыковке. Тогда у меня 
была такая мечта: война закон-
чится, и мы с мамой будем пить 
чай с сахаром, есть белый гор-
чичный хлеб с маслом...»

А еще Олег Попов расска-
зывал, что в цирковую школу 
попал случайно. Из-за хлебной 
карточки.

«Я работал слесарем на по-
лиграфкомбинате «Правда» и 
получал 550 граммов хлеба. А 
в цирковой школе давали 650. 
Вот эта сотка все и решила. И 
хотя меня ни в какую не отпу-
скали, все равно ушел. И нашел 
любимую работу. Я сразу же в 
нее влюбился, можно сказать, 
насмерть».

Самый счастливый день
Свой самый счастливый 

день в профессии он описывал 
так.

Умер Сталин. В тот день 
Олег Попов был с цирком на 
гастролях в Тбилиси. Есте-
ственно, представление от-
менили - горе ведь, вождь 
скончался. И потом еще месяц 
клоун сидел без работы - ди-
ректор цирка никак не мог 
решиться на возобновление 
деятельности. «Наконец, траур 
закончился, директор вызыва-
ет: «Давай сегодня рискнем, но 
только, прошу тебя, тихонечко, 
без нажима. И без юмора...» 
Когда я вышел в манеж, такая 
была овация, которой я давно 
не слышал и по которой так 
скучал, - вспоминал Олег По-
пов. - И хотя я действительно 

старался «не нажимать», это 
было мое самое лучшее высту-
пление!»

«За Брежневым 
не угонишься!»

Ходили слухи, что в совет-
ские времена у артиста была 
целая коллекция автомобилей. 
Говорили, что не хуже, чем у 
самого Леонида Ильича! Такие 
разговоры вызывали у клоуна 
только смех.

«Да за ним разве угонишь-
ся! - с юмором отвечал Олег 
Попов. - У меня сперва был 
развалюха-«фольксваген». 
Потом «москвич», который 
украли на второй день. По-
том еще один «фольксваген»... 
Какая коллекция - попробуй 
зарегистрируй в ГАИ вторую 
машину! Сразу скажут: «Иди-
ка сюда, голубчик! На какие 
такие шиши?»

А вот коллекция кепок 
у него действительно была 
знатная. Свой бессменный об-
раз - рыжий парик и кепка в 
крупную клетку - клоун при-
думал еще в далеком 1953 году. 
Тогда на «Мосфильме» сни-
мался фильм о цирке «Арена 
смелых», где у Попова была 
маленькая сценка на пляже - 

для нее и присмотрел эту кеп-
ку. С тех пор не расставался. 
Штук 30 износил. Не так давно 
даже сделал вечную - металли-
ческую. Правда, смастерил ее 
уже в Германии. Рядом со сво-
им домом Олег Попов постро-
ил небольшую мастерскую, где 
собственноручно изготавливал 
цирковой реквизит.

«Меня любят...»
Накануне 85-летия артиста 

все же уговорили приехать в 
Россию и принять участие в це-
ремонии награждения премии 
«Мастер». Встреча с россий-
скими зрителями Олега По-
пова просто шокировала - ему 
аплодировали стоя. Когда вру-
чали заветную статуэтку, ко-
роль смеха обливался слезами, 
словно ребенок. От счастья.

«Несмотря на мое долгое 
отсутствие, меня знают и лю-
бят. Значит, я оставил на роди-
не чистые следы и делал свою 
работу честно», - плача, гово-
рил он.

Тогда-то и решил, что может 
быть еще полезен. Это гранди-
озное турне Олег Попов за-
думывал как некое возвраще-
ние. Планам не суждено было 
сбыться. Но лишь отчасти. 
Ведь он все же вернулся. Пусть 
даже и умирать...

Ксения Позднякова

Он все же
вернулся...

На прошлой неделе не стало 
Олега Попова. «Солнечного клоуна», 

который прославил отечественный 
цирк на весь белый свет, а последние 

годы прожил в эмиграции. 
Только недавно, спустя 25 лет, 

Попов приехал в Россию. 
Теперь кажется, что на родину 

он вернулся умирать...
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Самое ужасное 
наследие царской 

правоохранительной 
системы - план по 

раскрытию преступлений. 
Он подталкивает 

сотрудников полиции 
к провоцированию 

преступления, а затем 
к его успешному 

раскрытию.
Однажды Владимиру 

Ильичу пришлось защи-
щать крестьян, якобы обо-
кравших купца Рытникова, 
у которого семья самого 
адвоката в то время сни-
мала квартиру. Обвинение 
по делу №160 утверждало, 
будто «запасной канонир» 
Егор Тишкин и плотник 
Иван Зорин 7 января 1892 
года угнали лошадь с упря-
жью от одного из публич-
ных домов города Самары 
с целью ее продажи, пока 
извозчик Горшков отлу-
чился по неотложным 
делам.

Конокрадов в России 
не любили, и дело для 
крестьян могло кон-
читься печально. Тем не 
менее благодаря умелой 
работе адвоката была  
не только установлена 
истина, но и разоблачено 
мошенничество самих 
полицейских.

В ходе судебных раз-
бирательств Ульянов до-
казал, что на самом деле 
это агенты полиции Ко-
маровский и Маштаков 
подговорили испытыва-
ющих острую нужду в 
деньгах Тишкина и Зорина 
украсть лошадь. Они пред-
варительно напоили плохо 
одетых крестьян крепким 
алкоголем в трактире, а 
затем указали на лошадь, 
которую нужно было 
украсть. При этом агенты 
полиции выдавали себя 
за покупателей краденых 
лошадей, обещая в укром-
ном месте забрать их и 
рассчитаться с конокрада-
ми. Вместо этого Тишкин 
и Зорин были арестованы 
полицейскими, поджидав-
шими их в указанном про-
вокаторами месте.

Казалось бы, виновные 
не виновны! Но пойманы-
то они были с поличным, 
хотя на провокацию могли 
и не поддаться.

Защитник в очередной 
раз произнес страстную 
речь, обвинив полицейских 
в подстрекательстве, по-
сетовав на бедность кре-
стьян, голод и безработицу. 
В завершение своего вы-

ступления он задал суду ло-
гичный вопрос: почему по-
лиция, зная о готовящемся 
преступлении, не пресекла 
его? Суд внял словам ад-
воката. Официально он 
не признал, что виновные 
заслуживают снисхожде-
ния, но осудил злоумыш-
ленников на минимальные 
сроки: Тишкина - на 3,5 
года, а Зорина - всего на 9 
месяцев, хотя обычно за 
подобные преступления 
конокрады получали куда 
более длительные сроки 
заключения.

Неоднократно к нему 
обращались купцы, пред-
лагая немалые деньги за 
защиту в суде, но всегда 
получали отказ.

В качестве примера 
можно привести дело куп-
ца первой гильдии Ф. Кра-
сикова. На него завели дело 
по тяжбе ограбленных им 
крестьян. Зная о таланте 
Ульянова, Красиков не-
сколько раз просил пред-
ставлять его в суде. Но тот 
не соглашался. Тогда Кра-
сиков лично пришел к нему 
домой, предложив за за-
щиту крупную сумму денег. 
Однако Владимир Ильич 
остался непреклонен.
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Слушания проходили в Самар-

ском окружном суде 5 марта 1892 

года. Василия Муленкова 34 лет 

от роду обвиняли в том, что он 

в нетрезвом виде в бакалейной 

лавке публично «матерно обру-

гал Бога, Пресвятую Богородицу 

и Пресвятую Троицу».

Мало того, по словам свиде-

телей, портной заявил, будто го-

сударь император неправильно 

распоряжается страной. Данный 

поступок подпадал под статью 180 

Уложения о наказаниях и карался 

15 годами каторги в том случае, 

если хула была произнесена в пу-

бличном месте с умыслом. Те же 

слова, сказанные без умысла или 

в состоянии сильного опьянения 

(в те годы опьянение являлось 

смягчающим обстоятельством), 

наказывались менее строго.

Выступавший в качестве сви-

детеля хозяин лавки заявил, что 

слышал, как Муленков «выра-

жался разными неприличными 

словами и обругал царя и Бога 

скверно». Слова отца подтвердил 

сын лавочника, а также другие 

свидетели. Вина портного счи-

талась доказанной, оставалось 

только уточнить степень опьяне-

ния подсудимого, чтобы решить, 

на какое снисхождение он может 

рассчитывать. Но на суде свиде-

тели неожиданно изменили свои 

показания, заявив, что портной 

был трезв и крепко стоял на но-

гах. Подтвердил это и урядник, 

проводивший дознание. Казалось, 

защита была бессильна повлиять 

на приговор - портного должны 

были упечь со всею строгостью 

закона.
Тем не менее на суде Владимир 

Ульянов заявил, что надо принять 

во внимание душевное состояние 

и мысли виновного как до, так и 

в момент совершения преступле-

ния. Трудная, полная лишений 

жизнь, неурожай 1891 года, поте-

ря веры изменили его отношение 

к царю и Богу, толкнув на дерзкие 

речи.
Защитник решительно отверг 

все попытки прокурора доказать, 

что обвиняемый хотел созна-

тельно осквернить святыню или 

поколебать веру в Бога у свиде-

телей. Произнесенные им речи, 

сказал помощник присяжного 

поверенного, были следствием 

эмоций и состояния опьянения, 

которое, кстати, подтвердили со-

седи портного. Их нашел адвокат. 

Тем более, уверял защитник, Му-

ленков был хористом в церкви 

и не мог сознательно оскорбить 

Господа.
Суд признал Муленкова ви-

новным лишь в богохульстве, 

совершенном при смягчающих 

обстоятельствах. Приговор ока-

зался символическим - год тюрь-

мы вместо 15 лет каторги, на чем 

настаивал прокурор.

Богохульник по несчастью
Первым делом в адвокатской практике Ульянова 
оказалось обвинение портного Василия Муленкова в 
богохульстве. В царской России это считалось серьезным 
преступлением.

www.mirnov.ru

Одно из таких слушалось в 
Самаре 17 декабря 1892 года. Со-
гласно обвинительному заключе-
нию, по вине начальника станции 
Безенчук Оренбургской желез-
ной дороги отставного прапор-
щика Н. Языкова и стрелочника 
станции И. Кузнецова 8 мая 1891 
года в 4 часа 30 минут пять пу-
стых вагонов под порывом ветра 
неожиданно сорвались с места и в 
предрассветных сумерках наеха-
ли на ручную вагонетку, перево-
зившую бочку с водой. В резуль-
тате получили тяжелые увечья 
ремонтный рабочий Наурсков 
и его племянник, помогавший в 
перевозке воды.

Как установило следствие, 
стрелочник не подложил под ко-
леса вагонов поленья, а начальник 
станции не проконтролировал его 
действия. Виновных, которые не 
отрицали своей вины и искренне 
сожалели о случившемся, ждало 
длительное тюремное заключе-
ние. Однако адвокат был иного 
мнения.

Ульянов выяснил, что вагоны 
находились без присмотра 

по халатности совсем другого 
сотрудника станции, а раненый 
рабочий не имел права пользо-
ваться вагонеткой для перевозки 
воды. Владимир Ильич потребо-
вал переквалифицировать дело 
начальника станции со статьи 
«Преступная халатность» на бо-
лее мягкую - «Недостаточный 
надзор». Тем более, по словам 
адвоката, подзащитный был ге-
роем. Он участвовал в походах 
против турок, был награжден 
орденом «За оборону Шипкин-
ского перевала», а также сереб-
ряной медалью «В память войны 
1877-1878 гг.».

Суд принял доводы адвоката 
и назначил самое мягкое из всех 
возможных наказаний - 100 руб-
лей штрафа. В случае «несостоя-
тельности подсудимого Языкова 
к платежу его следует выдержать 
под арестом один месяц». При-
мечательно, что на момент рас-
смотрения этого сложного дела 
Владимиру Ульянову было всего 
22 года.

К профессиональной чести Ульянова надо отметить, что порой он добивался оправдательного приговора по тяжким уголовным делам даже тогда, когда сам подзащитный искренне признавал себя виновным.

Виновный не виновен!

Володя как близкий род-
ственник Александра Улья-
нова, казненного за подго-
товку покушения на царя, 
не мог поступить на государ-
ственную службу. Куда же 
было податься Владимиру 
Ульянову после окончания 
экстерном юридического 
факультета Императорско-
го Санкт-Петербургского 
университета? Только в ад-
вокаты. Заполняя 29 марта 

1920 года анкету делегата 
IX съезда РКП (б) в графе 
о профессии Ленин честно 
указал: «Бывш. Пом. Прис. 
Повер.», то есть помощник 
присяжного поверенного 
(по-современному адвокат), 
бесплатно назначаемый су-
дом.

Семья Ульяновых в то 
время жила в Самаре. В этом 
городе и начал свою адво-
катскую карьеру будущий 
вождь мирового пролетари-
ата. В качестве защитника, 

как утверждают архивы ЦК 
КПСС, Владимир Ильич 
выступил более чем на 20 
судебных процессах, неиз-
менно добивался если не 
оправдательного приговора, 
то как минимум существен-
ного смягчения его. Необхо-
димо отметить, что все дела, 
которые он вел, были на ред-
кость сложными для защи-
ты. Из таких 11 дел о кражах, 
одно о железнодорожной 
катастрофе, одно о богохуль-
стве и одно о самоуправстве.

ДО РЕВОЛЮЦИИ 
ЛЕНИН БЛИСТАЛ 

В СУДАХ

Ленин против 
«оборотней в погонах»

Володя как близкий род

1920 года 
IX съезда 
о професс

История сохранила социальное положение людей, которых 

защищал в суде адвокат В.И. Ульянов: чиновник - 1, 

чернорабочих - 4, батраков - 3, мастеровых - 6, крестьян-

бедняков - 10. Будущий профессиональный революционер 

удачно провел несколько уголовных дел и в Санкт-

Петербурге, следуя своему неизменному правилу защищать 

только бедняков. С профессией адвоката окончательно 

он расстался зимой 1895 года, отдавшись 

подпольной работе.

В анкетах в графе «профессия» Владимир 
Ульянов-Ленин обычно указывал «журналист». 
Это обстоятельство, конечно, льстит пишущей 

братии. Но и господам адвокатам вождь мирового 
пролетариата человек отнюдь не чужой. 

До революции, будучи помощником присяжного 
поверенного, Владимир Ильич здорово помог 

не одному подзащитному.

Материал подготовил Дмитрий Соколов
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К концу года в сто-
лице собираются 
открыть целую сеть 
оперативной помо-
щи больным с ин-
сультами. Она по-
явится на базе уже 
существующих со-
судистых центров.

Каждый год в нашей 
стране инсульт перено-
сит более полумиллиона 
человек. При этом во-
время (то есть в течение 
4,5 часа после приступа) 
за медицинской помо-
щью обращаются лишь 
18% соотечественников 
(в Москве чуть больше 
24%). Неудивительно, 
что инсульт лидирует 
среди всех болезней по 
инвалидизации людей.

По данным главного 
кардиолога Департа-
мента здравоохранения 
Москвы Елены Васи-
льевой, всех пациентов 
с признаками инсульта 
теперь будут в макси-
мально сжатые сроки 
отвозить в клиники, где 
есть условия для прове-

дения специальных опе-
раций.

«Всего департамент 
здравоохранения на дан-
ном этапе выбрал восемь 
центров. Их отбирали 
из клиник, которые уже 
участвуют в инфарктной 
сети», - заявила доктор 
Васильева. Уже в дека-
бре в этих клиниках нач-
нут проводить первые 
операции по экстренно-
му удалению тромбов.

Как рассказал глав-
ный невролог столицы 
Николай Шамалов, в 
ближайшее время в со-
судистых центрах будет 
внедрен новый метод ле-
чения пациентов с ише-
мическим инсультом - 
тромбоэкстракция.

«Сейчас тромб в со-
суде растворяют с по-
мощью препаратов, 
проводят тромболизис. 
Суть нового метода за-
ключается в том, что 
при помощи специаль-
ных инструментов при 
малоинвазивных опера-
циях (с минимальным 
вмешательством) будут 
проводить хирургиче-
ское удаление тромбов. 

Новая методика, так же 
как и тромболизис, ре-
комендована мировым 
экспертным сообще-
ством как наиболее эф-
фективная», - говорит 
Николай Шамалов.

Кроме того, в горо-
де начали появляться 
первые кабинеты вто-
ричной профилактики 
инфарктов и инсуль-
тов. Они уже работают, 
правда, пока в тестовом 
режиме, в нескольких 
поликлиниках. Планиру-
ется, что к февралю 2017 
года такой кабинет от-
кроется в центральной 
поликлинике каждого 
округа столицы. Про-
водятся тренинги для 
врачей, участвующих в 
инсультной сети, в том 
числе международные 
мастер-классы с при-
влечением ведущих за-
рубежных специалистов.

Кабинеты, где пациен-
тов с опасностью рециди-
ва инсульта будут прини-
мать врачи-кардиологи, 
оснастят современным 
оборудованием для диаг-
ностики, с помощью 
которого можно будет 
провести нагрузочные 
тесты, УЗИ, определить 
параметры свертывания 
крови (чтобы подобрать 
пациенту оптимальные 
лекарства).

Елена Васильева от-
мечает, что результаты 
анализов будут извест-
ны уже через полчаса с 
момента взятия крови. 
Особое внимание будут 
уделять пациентам с 
мерцательной аритмией 
(при этом диагнозе не-
редко образуются тром-
бы в полостях сердца, 
что чревато ишемиче-
ским инсультом). Если 
выявить эту болезнь 
своевременно и назна-
чить противосвертыва-
ющую терапию, риск 
инсультов снижается в 
несколько раз.

С ИНСУЛЬТОМ - 
В СПЕЦЦЕНТР

Повышенное содержание холе-
стерина считается одной из основ-
ных причин сердечно-сосудистых 
заболеваний. При этом болезни со-
судов и системы кровообращения 
молодеют и в 52% случаев приво-
дят к инвалидности и преждевре-
менной смерти.

По статистике, у мужчин в возрасте 
от 30 до 50 лет вероятность инфарк-
та миокарда при уровне холестерина 
в плазме крови 260 мг/дл в пять раз 
выше, чем при уровне 220 мг/дл. При 
этом снижение холестерина в крови 
всего на 1% уменьшает риск ослож-
нений ишемической болезни сердца 
на 3%. 

В нашем организме не синтезиру-
ются незаменимые жирные кислоты, 
поэтому их запас мы должны еже-
дневно пополнять с пищей. Пробле-
мы начинаются тогда, когда мы не 
ограничиваем себя в количествах и 

едим слишком много продуктов, бо-
гатых жирами животного происхож-
дения. Тяжелые («насыщенные») 
жиры, которые в избытке содержат-
ся в сливочном масле, жире говяди-
ны, баранины, свинины, способству-
ют повышению уровня холестерина 
в крови и наносят вред нашему орга-
низму. Еще в 2010 году в странах ЕС 
был установлен максимальный уро-
вень содержания этих компонентов 
во всех ингредиентах, предназначен-
ных для потребления человеком, - не 
более 2% от общих жиров.

При начальной стадии заболева-
ния сосудов правильная диета мо-
жет отменить необходимость прие-
ма сосудистых протекторов. Самое 
эффективное средство - отказ от 
жиров животного происхождения. 
Предпочтение нужно отдавать рас-
тительной пище, нежирным сортам 
рыбы и обезжиренным молочным 
продуктам.

Материалы подготовила Арина Петрова

Аббревиатуру IQ 
знают многие, а вот об 
EQ стали говорить со-
всем недавно. Речь идет 
о способности человека 
владеть своими эмоция-
ми и позитивно мыслить, 
ставить цель и достигать 
ее. Если верить данным 
последних научных ис-
следований, лишь 20% 
успеха в социальной и 
личной жизни зависят 
от IQ. Иными словами, 
тренировка логического 
мышления и расшире-
ние кругозора не явля-
ются залогом будущей 
успешности в жизни.

А вот низкий уро-
вень эмоционального 
интеллекта (сюда входит 
умение разобраться со 
своими эмоциями, 
эффективно об-
щаться с другими 
людьми, представ-
лять себя на их 
месте) повышает 
риск возникнове-
ния психосомати-
ческих заболева-
ний как у детей, 
так и у взрослых.

Выяснилось , 
что и настроение, 
и уровень эмоци-
онального интеллекта 
ребенка, и, как следствие, 
его успешность во взрос-
лой жизни связаны с 
тем, насколько грамотно 
выстроен... его рацион. 
А наши вкусовые при-
вычки родом из детства. 
Очень часто они остают-
ся неизменными до по-
следних дней.

По данным ученых, 
осознанное формиро-
вание вкусов и предпо-

чтений в тех или иных 
продуктах происходит в 
возрасте от 6 до 10 лет. 
При этом более 30% 
российских детей в этом 
возрасте едят вредную 
пищу. От 30 до 50% всех 
заболеваний в России на-
прямую связаны с пита-
нием. Поэтому педиатры 
не устают повторять: 
если приучить ребенка 
питаться правильно с 
младых ногтей, это из-

бавит его от множества 
проблем со здоровьем во 
взрослом возрасте.

Какие же продукты 
сегодня признаны самы-
ми позитивными? Ока-
зывается, молочные. В 
первую очередь йогур-
ты и другая молочка с 
пробиотиками.

«Немногие современ-
ные родители знают, 
что, например, обыч-
ный нежирный йогурт 
обеспечит ребенку 
треть ежедневной ре-

комендованной дозы 
кальция и 17% нормы 
белка, - говорит педа-
гог-методолог, эксперт в 
информационно-просве-
тительских проектах 
Наталья Чалая. - И уж 
тем более мало кто 
задумывается о том, 
что привычка питать-
ся правильно с дет-
ства может повлиять 
на то, что человек 
вырастет не только 
здоровее, но и счаст-

ливее сверстников, ко-
торые в детстве 
п р е д п о ч и т а л и 
чипсы».

По мнению 
психолога и веду-
щего российско-
го специалиста в 
области развития 
эмоционально-
го интеллекта 
Виктории Ши-
манской, от того, 
полюбит ли ре-
бенок с детства 

йогурты, фрукты и ово-
щи или будет регулярно 
баловаться фастфудом 
и газировкой, зависит не 
только его физическое 
здоровье, а вещи куда 
более фундаментальные. 
Какие? Предрасполо-
женность к хорошей уче-
бе, успешной карьере, к 
тому, чтобы стать душой 
коллектива или постро-
ить крепкую, счастливую 
семью.

В ЗДОРОВОЙ ПИЩЕ 
ЗДОРОВЫЙ ДУХ

ПОСЛЕ 30 ЛЕТ 
ЖИВОТНЫЙ ЖИР ОПАСЕН

Ученые доказали: успешность человека 
лишь на 20% определяется уровнем его 
интеллекта (IQ). В 80% случаев за это от-
ветственен так называемый эмоциональ-
ный интеллект (EQ). Что это за зверь и как 
развить его с раннего детства? Об этом 
«Миру новостей» рассказали эксперты.

И настроение, и уровень 
эмоционального интеллекта 
ребенка, и, как следствие, 
его успешность во взрослой 
жизни связаны с тем, на-
сколько грамотно выстро-
ен... его рацион. 

КСТАТИ
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Императорский 
пасьянс

О случившемся в Пари-
же посол России во Фран-
ции передал через три 
дня. При дворе Алексан-
дра I новость восприняли 
довольно равнодушно и 
обсуждали более на жен-
ской половине дворца, 
нежели на мужской. Им-
ператора Александра 
I волновало совсем 
другое. Со време-
ни разгрома рус-
ских войск под 
Аустерлицем 
минуло четыре 
года. Равно-
весие сил в 
Европе было 
н а р у ш е н о . 
Хотя основных 
игроков по-
прежнему оста-
валось только 
четверо: Англия, 
Франция, Австрия и 
великая Россия. Без-
условно, козырные тузы 
были у Франции, но кого 
она начнет «топить» пер-
вой? - спрашивал Алек-
сандр, который никак не 
мог забыть своего позор-
ного бегства с Аустерлиц-
кого поля.

Ответы советников 
были невразумительны. 
Вражда между Францией 
и Великобританией оста-
валась неизменной. Сле-
довательно, надеяться на 
союз между англичанами 
и французами не приходи-
лось. Но кого Наполеон 
изберет своим союзником 
в Европе?

Политик 
без сердца

По всему Парижу хо-
дила крылатая фраза, 
якобы сказанная Бона-
партом Жозефине: «У 
политики нет сердца, а 
есть только голова». Всем 
было ясно, что развод 
был формальным. Сердце 
Наполеона по-прежнему 
принадлежало Жозефи-
не, бывшей на шесть лет 
старше Бонапарта. Но ве-
ликая империя требовала 
наследника. Когда стало 
ясно, что Жозефина не в 
состоянии произвести его 
на свет, ее положение при 
дворе свелось к нулю.

В очередной депеше 
своему послу Александр 
спросил, каковы истин-
ные причины развода и 
какой должна быть та, 
которую Наполеон захо-
чет назвать своей новой 
избранницей? Ответ по-
сла больше напоминал 
альковные сплетни. По 
сведениям, полученным 
от фаворита императора 
- министра иностранных 
дел французской империи 
Шарля Талейрана, - во-
прос о разводе особенно 
остро встал после не-
удавшегося венского по-
кушения на Наполеона. 
«Если со мной что-нибудь 
случится, надо чтобы был 
тот, кому я смогу оставить 
мою империю», - сказал 
Бонапарт своему ближай-
шему окружению.

Студент 
с кинжалом

По поводу венского 
покушения мало знали 
даже сами венцы. Но в 
своем отчете русский по-
сол во Франции проявил 
необыкновенную инфор-
мированность.

В чем была суть? 12 
октября 1809 года Напо-
леон производил в Вене 
перед дворцом в Шен-
брунне смотр гвардии. 
На эти смотры обычно 
приезжало и приходило 
(особенно в праздничные 
дни) много публики. Во-
обще, Вена ему нравилась 
своей полной покорно-
стью. Словно куртизанка 
в постели гренадера. Того, 
что произошло в тот день 
в парке, не ожидал никто. 
Вот что писал по этому 
поводу русский историк 
академик Евгений Тарле:

«Смотр 12 октября 
уже приходил к концу, 
когда какой-то хорошо 
одетый молодой человек 
неожиданно пробрался 
между лошадьми свиты и 
с прошением в левой руке 
подошел к лошади, на ко-
торой сидел император. 
Его схватили раньше, чем 
он успел выхватить длин-
ный, отточенный кинжал.

Наполеон по оконча-
нии смотра пожелал ви-
деть арестованного. Он 
оказался саксонским сту-
дентом Штапсом из Наум-
бурга. «За что вы хотели 
меня убить?» - «Я считаю, 
что пока вы живы, ваше 
величество, моя родина 
и весь мир не будут знать 
свободы и покоя». - «Кто 
вас подучил?» - «Никто». 
- «Вас учат этому в ваших 
университетах?» - «Нет, 
государь». - «Вы хотели 
быть Брутом?» Студент, 
по-видимому, не ответил, 
потому что Наполеон по-
том говорил, что Штапс 
как будто не очень хоро-
шо знал, кто такой был 
Брут. «А что вы сделаете, 
если я вас отпущу сей-

час на свободу? Будете 
ли опять пытаться убить 
меня?»

Штапс долго молчал, 
прежде чем ответить: 
«Буду, ваше величество». 
Наполеон тоже помол-
чал и вышел в глубокой 
задумчивости. Военно-по-
левой суд собрался вече-
ром. Штапс был расстре-
лян на другой день».

Портрет 
избранницы

В донесении русскому 
императору российский 
посол писал, что жен-
щина, пленяющая вооб-
ражение французского 
императора, должна 
иметь взгляд строгий, нос 
прямой, а волосы черные 
- это был портрет Жозе-
фины Богарне.

С другой стороны, 
дамы при дворе Алек-
сандра говорили, что 
недавняя фаворитка На-
полеона полька Мария 
Валевская была белоку-
ра, круглолица и немного 
курноса. В общем, понять, 
какой должна быть новая 
избранница Наполеона, 
было решительно невоз-
можно.

Ватикан. Середина 
января 1810 года. Из Па-
рижа на имя понтифика 
приходит срочная депе-
ша, в которой в достаточ-
но сухих тонах римскому 
папе Пию VII предложе-
но утвердить развод На-
полеона и Жозефины 
Богарне. По легенде, пап-
ский секретарь, взглянув 
на бумагу, произнес сакра-
ментальную фразу: «Ну, 
это волокита на несколь-
ко лет». Однако чуть ли 
не на следующий день два 
кардинала подписали за 
Пия VII бракоразводный 
декрет, причем сделали 
это с предельной быстро-
той, послав папское раз-
решение чуть ли не с об-
ратной почтой. Уж очень 
влиятельный был проси-
тель. А через пару дней 

разрешилась и интрига с 
будущей избранницей.

Во время аудиенции у 
российского императора 
посол Франции в России 
Коленкур осторожно 
спросил у самодержца, 
как здоровье его сестры, 
великой княгини Анны 
Павловны, и добавил, 
что в Париже помнят о 
ее грядущем дне рож-
дения. Александр в 
льстивых выраже-
ниях поблагодарил 
французов за хо-
рошую память, а 
после ухода посла 
немедленно по-
слал секретное 
сообщение своей 
матери Марии Фе-
доровне. Прочитав 
его, императрица 
упала в обморок.

Только через много 
лет при русском дворе по-
лучили копии секретных 
документов французско-
го МИДа.

В лапы 
Минотавра?

Из секретных донесе-
ний французского посла 
Коленкура императору 
Наполеону Первому:

«Великая княжна Анна 
вступает в свой шестнад-
цатый год только завтра, 
7 января 1810 года. Она 
высока ростом для своих 
лет, у нее прекрасные гла-
за, но она не красавица. 
Доброте ее отдают пред-
почтение перед умом. В 
этом отношении она со-
вершенно отличается от 
своей сестры Екатерины. 
По словам лиц, посещаю-
щих двор ее матери, Анна 
Павловна физически 
сформировалась вот уже 
целых пять месяцев. Все 
в ней обещает, что она 
унаследует стать и формы 
своей матери. Известно, 
что императрица Мария и 
поныне, несмотря на свои 
пятьдесят лет, представля-
ет из себя готовую форму 
для отливки детей».

За два года до этого 
Наполеон уже подсылал 
своих эмиссаров к Алек-
сандру с предложением 
отдать за него Екатери-
ну Павловну - любимую 
сестру Александра, с ко-
торой, по слухам, того 
связывали самые дове-

рительные отношения. 
Тогда мать императора 
- вдова Павла Перво-
го - заявила, что никогда 
не отдаст французскому 
Минотавру своих девочек 
на растерзание. И Екате-
рину Павловну с предель-
ной быстротой поспе-
шили заблаговременно 
выдать замуж за Георга 
Ольденбургского - вели-
кодушного малого, дети 
которого прославились 
тем, что осушили боло-
та в Абхазии и засадили 
их эвкалиптами, избавив 
горно-морскую страну от 
эпидемий малярии. Каза-
лось, инцидент исчерпан. 
Но спустя годы пробле-
ма вновь обозначилась. 
На этот раз из Парижа 
сообщали, что Наполеон 
думает «про самую млад-
шую из сестер императо-
ра».

В ужаснувшем вдов-
ствующую императрицу 
послании Куракин со-
общал, что французский 
двор разделился на две 
партии. Одни (во главе 
с министром полиции 
Фуше) хотели, чтобы 

Наполеон женился на 
русской великой княжне 
Анне Павловне. Другие 
предпочитали в качестве 
невесты дочь австрийско-
го императора Франца, 
эрцгерцогиню Марию-
Луизу.

Сам Наполеон, по слу-
хам, даже не пожелал 
смотреть на портреты 
обеих претенденток. По-
сле Жозефины его мало 

что интересовало, кроме 
великой Французской 
империи. Какую имен-
но «кобылку из импе-
раторских конюшен 
брать» (по цинично-
му выражению одно-
го из его маршалов) 

было для него делом 
третьестепенным».

6 февраля 1810 года 
Наполеон собрал во двор-
це срочное совещание. 
Из Петербурга пришли 
известия, что мать вели-
кой княжны хотела бы 
отсрочить брак своей до-
чери с Наполеоном. На 
языке дипломатов это 
означало отказ. Наполе-
он был взбешен. В тот же 
день австрийский посол в 
Париже Меттерних полу-
чил запрос: согласен ли 
австрийский император 
Франц дать Наполеону 
в жены свою 18-летнюю 
дочь Марию-Луизу? И 
тут же, без размышлений 
(обо всем уже было пере-
думано, пока шло русское 
сватовство), Меттерних 
заявил, что Австрия со-
гласна отдать юную эрц-
герцогиню, хотя до той 
поры никаких официаль-
ных разговоров об этом 
не было (да и быть не 
могло). Тем же вечером 
6 февраля в Тюильрий-
ском дворце был собран 
новый совет сановников, 
который и высказался 
уже единогласно за ав-
стрийский брак.

Именно тогда Наполе-
он и решил окончательно 
воевать с Россией.

Дмитрий Минченок

Наполеон 
 ополчился 
 на Россию 
 из-за невесты?
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Париж. 15 декабря 1809 г. Резиденция Наполеона на Елисейских Полях. В тот день 
в главном зале дворца Бонапарта происходило нечто невероятное. Повсюду стояли 
шум и гам. В присутствии высших сановников империи и всей императорской 
фамилии «французский кесарь» Наполеон Бонапарт объявил о своем решении 
развестись с самой известной женщиной империи - Жозефиной Богарне.

Жозефина 
Богарне, пока 
еще жена 
Наполеона

Дочь 
австрийского 
императора 
Мария-Луиза
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  подсказок
 

на каждый д ень
Это страницa маленьких хитростей и полезных 

советов, помогающих  решать бытовые проблемы, 

экономить время и деньги.  

Съездить в Европу недорого

Милан
На поезде «Нестеров» по маршруту 
Москва - Калининград едем до столи-
цы Литвы Вильнюса. Время в пути при-
мерно 15 часов. Поезд ходит ежеднев-
но, стоимость билетов в среднем 1200 
руб. (столько же обратно). Далее нужно 
воспользоваться распродажей от круп-
нейшего в Европе бюджетного авиа-
перевозчика Ryanair и купить билеты 
Вильнюс - Милан - Вильнюс (примерно 
2040 руб.). Правда, цена действительна 
на конкретные даты. В данном случае 
с вылетом 7 декабря, а обратно 14-го. 
Распродажа охватывает все месяцы в 
течение полугода, так что можно коррек-
тировать даты под себя.
Итог: Москва - Вильнюс - Милан - Виль-
нюс - Москва в декабре - от 4440 руб., 
а прямой перелет Москва - Милан - Мо-
сква в том же месяце -  от 11 400 рублей.

Осло
Отправляйтесь в столицу Латвии с по-
мощью популярной площадки, объеди-

няющей водителей и пассажиров, - со-
общества автопопутчиков BlaBlaCar. 

Благодаря этому сервису можно до-
браться до Риги самым бюджетным 
способом - в среднем 1600 руб. в одну 
сторону. Поездку можно планировать в 
любое время, а стоимость и количество 
водителей на сайте не зависят от сезона. 
Из Риги можно дешево улететь во многие 

города Европы. Например, в норвежскую 
столицу можно отправиться авиакомпа-
нией Wizz Air, которая  в рамках распро-
дажи предлагает рейс Рига - Осло - Рига 
примерно за 1734 руб. с вылетом 1 дека-
бря, обратно 6 декабря.
Итог: Москва - Рига - Осло - Рига - Мо-
сква в декабре - от 5000 руб. Прямой 
перелет Москва - Осло туда и обратно в 
декабре от 9200 рублей.

Лондон
Сначала едем до Санкт-Петербурга за 
850 руб., воспользовавшись сообще-
ством BlaBlaCar или купив максималь-
но дешевый билет на онлайн-сервисе 
Busfor (он напрямую связывает пасса-
жиров и автобусных перевозчиков: ком-
пания каждый день ровно в 10 утра про-
водит распродажу двух билетов по цене 
97 руб. за каждый). Потом за 700 руб. 
на автобусе или с попутчиками сервиса 
BlaBlaCar за 450 руб. едем до Таллина. 
В аэропорту столицы Эстонии выбира-
ем из списка Великобританию. Ryanair 
предлагает билеты Таллин - Лондон - 
Таллин за 4000 руб. туда-обратно. Вы-
лет из Таллина 13 февраля, возвраще-
ние - 22 февраля. 
Итог: Москва - Санкт-Петербург - Тал-
лин - Лондон  и обратно тем же путем - 
5100-7100 руб. Прямой перелет Москва 
- Лондон туда-обратно в феврале от
15 438 рублей.

Домоводство: 
выбираем «одежду» 
для кровати

От качества постельных принадлеж-
ностей во многом зависит, насколько 
полноценным и безмятежным будет 
сон. Какой материал для бюджетного 
постельного белья наиболее подхо-
дит среднестатистическому россия-
нину? Хлопок. Он обладает хорошей 
гигроскопичностью, не скользит и не 
электризуется. Из хлопковых нитей, 
переплетенных различными спосо-
бами, получают разные по качеству 
и толщине ткани - сатин, бязь, ситец, 
батист, поплин. Тут кому что нравится, 
но при покупке постельного белья сто-
ит внимательно к нему присмотреться 
и принюхаться.

 Наличие резкого химического 
запаха указывает на то, что при про-
изводстве были использованы не-
стойкие красители либо присутствуют 
вредные примеси (формальдегиды).

 Швы по центру пододеяльника 
или простыни уменьшают прочность 
белья и мешают комфортно спать.

 Плохо обработанные швы долж-
ны насторожить, как и нитки, отли-
чающиеся от расцветки комплекта. 
Качественные изделия обрабатывают 
бельевым (двойным запошивочным) 
швом и цветом в тон белья.

 Утолщения нитей и неравномер-
ный цвет  свидетельствуют об исполь-
зовании бракованных материалов.

 Если ощущается запах плесени, 
можно предположить, что были на-
рушены правила хранения. В таких 
изделиях возможно появление микро-
организмов, а ткань при этом теряет 
прочность.

 Маркировка на комплектах по-
стельного белья должна предостав-
лять полную информацию о произво-
дителе (адреса, телефоны, название 
компании), как и данные о составе 
сырья.

Качество продукта 
узнай по интернету

«Недавно ваша газета написала 
о том, что Роскачество, созданное 
для выявления лучших и худших 
товаров и продуктов, вручает са-
мым-самым знак качества. Однако 
я пока не видел ни на одном про-
тестированном продукте красный 
пятиугольник с буквой К внутри. 
Говорят, производители пока не 
успели нанести такой знак на упа-
ковку. Но, как выяснилось, всег-
да знать, какой товар выбрать, 
можно уже сейчас. Я зашел на сайт 
roskachestvo.gov.ru и сфотографиро-
вал продукты высокого качества 
на свой телефон. Теперь подсказка 
всегда со мной: хочу купить мака-
роны, смотрю на фото и понимаю, 
какую марку точно надо брать.

Сергей К., г. Москва».

СОВЕТУЕТ ЧИТАТЕЛЬ

Добраться до европейских столиц можно, оказывается, 
вдвое, а порой даже втрое дешевле благодаря распродажам 
лоукостеров и других транспортных компаний. Главное 
условие таких путешествий - не летать прямыми рейсами. 
Если составить маршрут с несколькими пересадками, 
поездка обойдется в смешную цену. Вот три примера 
экономных поездок в Европу из Москвы.

Если у вас есть проверенные советы, 
позволяющие с минимальными затратами 
решать различные жизненные и бытовые 
задачи, пишите на электронную почту 
life@mirnov.ru или по адресу: 129090, г. Мо-
сква, Спасский тупик, д. 6, стр. 1.

Подготовила Елена Хакимова

Когда разводят 
на диагноз
ПСЕВДОДИАГНОСТИКА - это развод пациен-
та на диагноз с целью дальнейшего развода на 
лечение. Чаще такими фокусами промышляют 
частные клиники и специалисты, работающие 
напрямую с деньгами пациента. Но одно дело, 
когда врач «накидывает сверху» дополнитель-
ный диагноз, решив подзаработать, и совсем 
другое, когда обман при диагностике - един-
ственная цель. Тогда даже диагнозы выставля-
ются непроверяемые, а лечение назначается 
за немалые деньги.

Вы имеете дело с врачом-мошенником:
если он надевает наушники вам на голову, 
сажает перед монитором и рассказывает, 
как при помощи биологического резонанса 
узнать правду о ваших органах и болезнях;
если он дает в руку электрод и начинает 
тыкать в околоногтевые валики другой руки 
щупом, показывая, как на экране туда-сю-
да пляшет стрелка;
если берет каплю крови, помещает в 
микроскоп и на присоединенном к нему 
компьютере начинает показывать в вашей 
крови паразитоформы, грибы, вирусы или 
кристаллы сахара.

Чемпионами по выманиванию денег у паци-
ентов считаются специалисты, зарабатываю-
щие на лечении половых инфекций (ЗППП). К 
платному урологу или гинекологу с такой про-
блемой обращаются обычно в том случае, ког-
да хотят, чтобы все было сделано быстро и без 
огласки. Клиенту часто не важно, сколько за-
болеваний у него нашли, лишь бы их вылечить.

Одна из распространенных практик зараба-
тывания денег - «лечение анализов». Можно 
до бесконечности высевать золотистый ста-
филококк из зева или кала ребенка и вынудить 
родителей тратить десятки тысяч рублей на до-
рогие антибиотики и средства восстановления 
кишечной флоры. Фокус в том, что в 99% случа-
ев обнаружение этой бактерии в мазке ровным 
счетом ни о чем не говорит и никаких особых 
ответных мер не требует.

Стоит сто раз подумать о квалификации вра-
ча, если его диагноз сплошь состоит из набора 
наукообразных терминов, сложной и малопо-
нятной терминологии. Особенно когда тот опи-
рается на понятия, существование которых не 
доказано, - биологический резонанс, энерго-
информационное взаимодействие и пр.

Вряд ли вы имеете дело с хорошим врачом, 
если он берет на себя ответственность еди-
нолично диагностировать у пациента широкий 
спектр патологии - от дерматологии до гинеко-
логии, причем не сходя со стула и всего за час.
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www.gospozhaluba.ru

ГОСПОЖА ЛЮБА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа и мир в семье
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА

Р
ек

ла
м

а

(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кобылица. 7. Казарма. 10. Эсквайр. 11. Издание. 12. Икар. 13. Оболтус. 
15. Вар. 16. УАЗ. 17. Тактика. 18. Анис. 19. Отписка. 22. Важность. 25. Опт. 26. Ладанка. 29. Га-
ага. 31. Ахилл. 33. Гривна. 35. Лапа. 36. Ежиха. 38. Моэм. 39. Чванство. 41. Рвач. 42. Оснастка. 
44. Столетник. 47. Ипохондрик. 49. Лог. 50. Просьба. 53. Третьяк. 55. Чинзано. 56. Бабкина. 60. 
Свинина. 61. Забрало. 62. Алгебра. 63. Вакансия. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Куравлев. 2. Багира. 3. 
Икарус. 4. Аэрозоль. 5. Окно. 6. Факт. 7. Кристалл. 8. Авантюра. 9. Алебарда. 14. Луи. 20. Про-
галина. 21. Сатрап. 23. Жадина. 24. Сага. 27. Дилемма. 28. Навигатор. 30. Ассорти. 32. Хам. 34. 
Носитель. 37. «АББА». 40. Ватт. 42. Озорник. 43. Нео. 45. Око. 46. Клише. 47. Игорь. 48. Кали-
форния. 50. Прическа. 51. Сказание. 52. Автобаза. 54. Ток. 57. Бобр. 58. Иван. 59. Азов. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №45 (1193)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Никколо, итальянский 
скрипач-виртуоз. 7. Зловещий юмор литературы. 10. Стекло с ко-
пией смотрящегося. 11. Экстремал среди политиков. 12. Любимая 
собака Айболита. 13. Симфоническая поэма Ф. Листа. 15. Мера 
площади для канадца. 16. Деньги, которые на руках. 17. Слово в от-
вет на услугу. 18. Творение Верди. 19. Тирольская столица Белой 
олимпиады. 22. След от кошачьего когтя. 25. Джинн по отноше-
нию к лампе. 26. Гадкий поступок. 29. Гаремный надзиратель. 31. 
Дело, обратное делу в шляпе. 33. Невероятная глупость. 35. Гео-
метрическая приплюснутость. 36. Сырье для мексиканской водки. 
38. Калныньш из актерской среды. 39. Рыба на закуску дельфи-
ну. 41. В нем, по фильму,  только девушки. 42. Деревянный сынок 
папы Карло. 44. Небобинный магнитофон. 47. Компания всадниц 
и всадников. 49. «Сыпь» на железе от сырости. 50. Кочующий раз-
бойник времен Крестовых походов. 53. Комната, отведенная ча-
дам. 55. Летчик, трижды Герой СССР. 56. Владелец телефонного 
номера. 60. Русский первопечатник. 61. Возводимая злая напрас-
лина. 62. Мягкий занавес на окне. 63. Мясо дикого хрюна.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Собеседник покупателя. 2. Во-
доплавающая птица из тундры. 3. Ящерица, украшенная гребнем. 4. 
Единица мозгового рельефа. 5. Переносной дом казаха. 6. «Титул» и 
колокола, и пушки из Кремля. 7. Предсказание судьбы по звездам. 8. 
Действие с участием верующего. 9. Язвительное замечание. 14. Меж-
ду волосами и бровями. 20. Полис, гарантирующий выплаты. 21. «…, 
давайте жить дружно!» 23. Заборная сеть. 24. Рождается в голове ге-
ния. 27. Знак отличия на фуражке. 28. Хрустальная емкость с мимо-
зой. 30. Придирки недоброжелателей. 32. Боксер Мохаммед …. 34. 
Француз как обитатель части света. 37. Железный «скакун» в гараже. 
40. Ящик для бутылок по сути. 42. Земля любителей пива и сосисок. 
43. Вал печатной машины. 45. Из избы лучше не выносить. 46. Геор-
гиевский орден как фигура. 47. Государев общепит для опричников. 

48. Спорт, пришедший из цирка. 
50. Подходящее жилище для му-
мии. 51. Камень, кружащий вокруг 
Солнца. 52. Сумма сверх зар-
платы. 54. Духовное звание. 57. 
Трапеза посреди дня. 58. Масло – 
символ угодливости. 59. Стальная 
гусеничная пластина. 
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы будут склонны к 
экстравагантному поведе-
нию. Ослепительно яркие 
наряды, безусловно, будут 
манить к вам противополож-
ный пол. В четверг не берите 
на себя обязательства, кото-
рые невозможно выполнить. 
Выходные окажутся плодо-
творными для домашних дел.
Благоприятные дни - 10 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 
и 14.

Энергетический потенциал 
Стрельцов будет не слишком 
высоким, поэтому вам не ре-
комендуют на этой неделе 
предпринимать ответствен-
ные шаги. В выходные дайте 
себе возможность хорошо 
отдохнуть, чтобы восста-
новить силы и собраться с 
мыслями. Во вторник лучше 
отказаться от покупок.
Благоприятные дни - 10 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

В этот период Овнам будет 
свойственна необоснован-
ная поспешность. Постарай-
тесь не оказывать давления 
на своих коллег, чтобы бы-
стро закончить свою часть 
работы. Четверг хорош для 
подписания документов. В 
понедельник не рекоменду-
ются тяжелый физический 
труд и перенапряжение.
Благоприятные дни - 10 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 и 14.

Тельцам в данный период при-
дется решать вопросы в сфе-
ре финансов. К сожалению, 
вы не получите бонус, на ко-
торый рассчитывали, поэтому 
вам придется искать другие 
пути, чтобы восполнить этот 
пробел в личном бюджете. В 
среду займитесь спортом. В 
понедельник Луна прибавит 
тягу к приключениям.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 14.

На этой неделе Ракам при-
дется распутывать непро-
стые семейные проблемы. 
Возможно, вашим родствен-
никам потребуются помощь 
и поддержка, постарайтесь 
решать эти дела не в ущерб 
рабочему процессу. В среду 
подготовьтесь к монотонной 
работе. Выходные посвятите 
культурному отдыху.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 и 13.

В данное время чрезмерное 
тщеславие будет мешать 
Львам. Вы немедленно возь-
мете на себя все основные 
аспекты работы, игнорируя 
советы своего партнера, 
и это окажется большой 
ошибкой. В выходные удели-
те время походу по магази-
нам. Во вторник не навязы-
вайте другим своего мнения.
Благоприятные дни - 10 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

Девы не должны целиком по-
лагаться на советы своих кол-
лег. Никто из них не поможет 
вам выбраться из вашего за-
труднительного положения. 
Среда - день для налажива-
ния отношений. Не забудьте 
об отдыхе в выходные, лучше, 
если это будет поездка с се-
мьей на природу.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 9 и 
14.

Сейчас Весам придется 
оставить свою врожденную 
галантность и дипломатию. 
Вы будете вынуждены ре-
шать спорный вопрос, а 
для этого вам могут понадо-
биться другие методы. В чет-
верг не раздражайте ваших 
близких своими капризами. 
В воскресенье следите за 
своими вещами.
Благоприятные дни - 9 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 и 14.

В этот период Скорпионы 
смогут реализовать свои са-
мые смелые желания и фан-
тазии. Холостые посиделки в 
четверг могут иметь послед-
ствия. Выходные вы прове-
дете в компании человека, 
который всегда казался для 
вас недостижимой мечтой. В 
понедельник не принимайте 
ответственных решений.
Благоприятные дни - 10 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 и 13.

Козероги будут выделяться 
некой загадочностью. Ваши 
глаза приобретут блеск, ко-
торый будет привлекать лиц 
противоположного пола, а 
ваша таинственность может 
инициировать начало ново-
го романа. Не торопитесь, 
остерегайтесь подвохов в 
четверг. Выходные идеальны 
для общения с детьми.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 14.

Некоторые из Водолеев мо-
гут оказаться в тисках тоски 
и депрессии. Не стоит сма-
ковать печальные моменты 
жизни и делать выводы, что 
ваше существование далеко 
от идеала. В субботу будьте 
аккуратны, велик риск об-
мана. Не бойтесь перемен в 
понедельник, все к лучшему.
Благоприятные дни - 12 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 
и 14.

Рыб будет переполнять кипу-
чая энергия, однако звезды 
рекомендуют вам оставаться 
верными своему врожденно-
му прагматизму и избегать на-
прасной траты времени и сил. 
В среду лучше воздержаться 
от финансовых дел. В субботу 
доделайте домашние дела и 
займитесь спортом.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 
и 13.

ПРОГНОЗ

10 ноября полусекстиль Сатурна и Плутона бу-
дет содействовать дисциплине и порядку. 13 
ноября полусекстиль Меркурия и Венеры, 
может возникнуть тенденция уклонения от 
реальной жизни в выдуманную. 15 ноября 
секстиль Меркурия и Марса наполнит ду-
ховной энергией и остротой ума.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

9 - 15
НОЯБРЯ

А. ХОРОШЕВСКИЙ

Сильнейший парапсихолог

ПРАКСИН ВАДИМ 
ГЕРМАНОВИЧ

 Воссоединяю
 семьи

 Помогу в решении
 различных
 проблем

 О Вашей ситуации
 расскажу сам

(495) 766-67-78
www.praksin.com Р
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25 лет
практики

Купила мелок от та-
раканов! Теперь в го-
лове тихо, спокойно... 
Сидят, рисуют...

Мужик приносит те-
левизор в починку:

- Лежу я на диване, 
смотрю, в ухе гвоздиком 
ковыряюсь. Вдруг что-то 
щелкнуло и звук пропал, 
почините, пожалуйста.

После секса настрое-
ние всегда улучшается!

Вывод однозначен: 
хорошее настроение 
передается половым 
путем!

Единственный чело-
век в конторе, кто может 
сказать в глаза директо-
ру «Встань и выйди от-
сюда!», - это уборщица 
Нина Ивановна.

- Дорогой, до свадь-
бы ты всегда брал для 
меня такси, а сейчас мы 
ездим на метро...

- Просто я очень гор-
жусь тобой, дорогая. В 
такси тебя видит толь-
ко шофер, а в метро - 
тысячи людей.

Здоровое питание 
- это обязательно про-
фильтровать воду из-под 
крана перед тем, как за-
варить «Доширак».

Объявление в газете: 
«Предсказываю судьбу 
на срок от 3 до 5 лет. 
Судья Иванов».

Вовочка спрашивает 
папу:

- Папочка, а твоя мама 
тебя когда-нибудь била?

- Нет, только твоя.

В книжном магазине 
мужчина вертит в руках 
книжку «Сделай сам», 
потом обреченно кла-
дет на место и обраща-
ется к продавщице:

- Скажите, а у вас слу-
чайно не найдется книж-
ки «Сделай, жена»?

Переполненный ав-
тобус. Откуда-то из 
центра толпы женский 
возмущенный голос:

- Мужчина, что вы 
делаете?

Пауза. Молчание.
- Что вы делаете, 

мужчина?!
Тишина. Заинтересо-

ванный голос с задней 
площадки:

- Мужик, ну ты чего 
молчишь-то?

Ежики очень любят 
прикалываться, прики-
нувшись мягкой поду-
шечкой на диване.О
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